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Durante el sexto y último foro del
Frente Amplio por México, denomina-
do “El México para las Mujeres”, reali-
zado en Mérida, Yucatán, las senadoras
Beatriz Paredes y Xóchitl Gálvez
lamentaron las condiciones de insegu-
ridad y desventaja que enfrentan las
mujeres mexicanas debido a una políti-
ca social y económica que las ha rele-
gado durante toda la historia del país.

Las aspirantes a la candidatura pre-
sidencial del bloque opositor coincidie-
ron en que se debe plantear un sistema
de prevención con perspectiva de géne-
ro para reducir la violencia que afecta a
las mujeres; así como recuperar los
espacios públicos para ellas.

Señalaron que el actual déficit de
recursos delimita la estrategia de seguri-
dad; y afirmaron que las estancias infan-
tiles y las escuelas de tiempo completo
deben recuperarse porque coadyuvan al
empoderamiento de las mujeres.

La senadora Beatriz Paredes expresó
que se debe entender que hay un cambio
en la forma de hacer política, con la inclu-
sión de las mujeres en este ámbito.

“Porque si las mujeres vamos a repe-
tir el modelo patriarcal de los arreglos,
perdónenme, estamos jodidas. Lo que
tenemos que lograr es una nueva mane-
ra de articular la política para recuperar

la confianza de la sociedad”, dijo.
Abundó en que un gobierno encabe-

zado por una mujer debe desarrollar una
estrategia de política de financiamiento,
con créditos preferenciales para activida-
des productivas de mujeres, y un fondo
de garantías para las MiPyMEs que res-
palden a las empresarias mujeres.

“Necesitamos, pues, una visión pro-
ductiva en el caso del sector social de la
economía y en el caso de las
MiPyMEs, recupero lo que se señaló en
otro foro: hay que rescatar el Instituto
del Emprendedor, donde las mujeres
están en los pequeños negocios de
nuestro país”, aseveró.

Abundó en es necesaria una estrategia

de seguridad social del Estado mexica-
no, y una estrategia de cuidados, permi-
ta que la integración plena de las mujeres
al trabajo, “esté acompañada por cubrir
las necesidades de cuidados. Ya no será
la mujer, será el Estado en su conjunto el
de la responsabilidad”.

Y criticó la administración del presi-
dente Andrés Manuel López Obrador,
por reducir los recursos destinados a los
estados y municipios para la seguridad.

“Esta administración centralista al
extremo desapareció los fondos de
respaldo a los municipios y a los esta-
dos, en materia de seguridad; han teni-
do que hacer esfuerzos extraordinarios
los estados”, apuntó.

En Escena

Los Rayados comandados por
Fernando ‘Tano’ Ortiz 

regresan a la Liga MX para
enfrentar en el Gigante de
Acero al Cruz Azul. El duelo
se disputará hoy a las 20:05

horas en la fecha seis del
Torneo Apertura 2023, tras

participar en la Leagues Cup
y quedar en cuarto lugar.  
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Se alistan
para La
Máquina

El presidente llamó a ‘no ponerse tristes’ a quienes no resulten ganadores

de la candidatura de la Cuarta Transformación.

La priista y la panista enfrentaron propuestas para ganar la candidatura.

Las aspirantes del Frente Amplio participan en último foro.

Coinciden en urgencia de crear un sistema de prevención.

Cuajinicuilapa, Gro. / El Universal       

A 24 horas de que las “corcholatas”
presidenciales terminen sus recorridos
por el país, el presidente Andrés
Manuel López Obrador llamó a los
aspirantes perdedores a que “no se pon-
gan muy tristes” y no se den por venci-
dos a la primera.

En este municipio afromexicano de
la Costa Chica de Guerrero, el
Mandatario recordó sus años como
opositor, donde compitió tres veces a la
Presidencia de la República, y no fue
fácil llegar a Palacio Nacional.

“Ahora que están compitiendo para
ver quién queda como dirigente del
movimiento yo le tengo que entregar
ya el bastón de mando, dentro de unos
días a los que van a quedar sea hombre
sea mujer, siempre les digo no se me
desesperen mucho porque acuérdense
que yo tardé y fueron tres veces, la ter-
cera es la vencida, para que no vayan a

quedar ahí muy tristes, decir ‘no pues
no quiso el pueblo ahora’”.

Acompañado por la gobernadora
Evelyn Salgado y su Gabinete de
Bienestar, el Jefe del Ejecutivo reiteró
que será el pueblo el que va a decidir,
por medio de encuestas, quién lo suce-
derá al término de su mandato.

“Se acabó el dedazo, nada de que a
ver la señal, nada de que tapado, nada
de que el acarreo, nada de la cargada,
todo eso pertenece a la época antiode-
mocrática cuando se imponía a las
autoridades, ahora es el pueblo el que
manda y si se equivoca seguirá man-
dando”, advirtió.

López Obrador recordó que su
triunfo en 2018 se logró con ayuda
del pueblo de México y porque es
muy perseverante.

“Cuando luchamos por ideales,
cuando luchamos por principios, no
hay que darse por vencido a la primera,
no nada de eso”.

Ciudad de México / El Universal       

A un mes de que se cumplan 9 años de
la desaparición de los 43 normalistas
de Ayotzinapa, madres y padres de los
estudiantes marcharon este sábado del
Ángel de la Independencia al
Hemiciclo a Juárez para demandar al
presidente Andrés Manuel López
Obrador, el esclarecimiento del caso.

Durante el trayecto realizaron una
parada en el monumento a los 43, en el
que realizaron un conteo en memoria
de los normalistas desaparecidos en
Iguala, Guerrero, el 26 y 27 de sep-
tiembre de 2014.

En un mitin frente al Hemiciclo a
Juárez, las madres y padres de los nor-
malistas lamentaron que a casi nueve
años de los hechos, se esté todavía muy
lejos de conocer la verdad y advirtieron
que seguirán señalando la participación
del Ejército y su negativa a entregar
toda la información que poseen.

Asimismo, lamentaron la salida del
Grupo Interdisciplinario de Expertos
Independientes (GIEI) del caso el pasa-
do mes de julio.

“Como cada mes padres y madres
seguimos en la exigencia de saber
dónde están nuestros hijos, llevamos
ya casi 9 años, están por cumplirse el
próximo mes, y no sabemos del para-
dero de ellos”, afirmó Hilda Legideño,
madre de uno de los normalistas desa-
parecidos.

Aseguró que el gobierno anterior
fue el responsable de la desaparición de
los normalistas, “dijo fue la delincuen-
cia, pero quienes se llevaron a nuestros
hijos fueron los policías, los militares
estuvieron presentes, los mencionamos
y los seguiremos mencionando porque
ellos tuvieron participación en desapa-
recer a nuestros hijos”.

Legideño afirmó que hay evidencia
de que los militares estuvieron cuando
los normalistas fueron desaparecidos.

“El Ejército tiene que entregar toda la
documentación que tiene, los expedien-
tes no los han querido entregar y hay
militares que han sido liberados siendo
que tuvieron participación, pero desgra-
ciadamente este gobierno está prote-
giendo a los criminales y a los militares
no se les puede tocar”, añadió

Ciudad de México / El Universal       

Tras casi 6 años preso, el exgobernador
de Tamaulipas, Eugenio Hernández
Flores salió de prisión la madrugada de
este sábado, luego de que un juez fede-
ral le autorizó llevar su proceso de extra-
dición a Estados Unidos en libertad.

El político expriista abandonó el
penal estatal de Tenango del Valle,
Estado de México, en una camioneta de
lujo con destino desconocido.

La Fiscalía General de la República
(FGR) se lanzó contra el Poder Judicial
de la Federación (PJF) el viernes al con-
siderar que la resolución dictada por el
juez Primero de Distrito en el estado de
Tamaulipas, Genaro Antonio Valerio
Pinillos, en la que concedió al exmanda-
tario tamaulipeco la libertad, es una
“garantía ilusoria, que pone en riesgo de
fuga”, al exmandatario que “cometió
delitos internacionales mediante el
saqueo de fondos públicos mexicanos”.

¿De qué está acusado Eugenio
Hernández Flores? Mediante una tarjeta
informativa, la FGR recordó que desde

enero de 2018 otro juez aprobó el trasla-
do de Hernández Flores a los Estados
Unidos, país que lo acusa de que, siendo
gobernador de Tamaulipas, en complici-
dad con su cuñado Oscar Manuel
Gómez Guerra, establecieron empresas
ficticias para robar fondos públicos del
gobierno estatal por un monto de 300
millones de pesos, utilizando el sistema
financiero del vecino país.

En consecuencia, indicó la FGR, en

marzo de 2018 el gobierno de México
concedió la extradición de Hernández
Flores, pero en abril de ese año el juez
de amparo admitió la demanda en con-
tra del acuerdo que concedió su traslado.

Afirmó que, en esa misma fecha, el
juez le concedió suspensión de plano
para que no fuera ejecutada la extradi-
ción y “hasta la fecha no ha resuelto el
juicio de amparo, a pesar de que han
pasado 5 años y ahora le concede la
libertad argumentando que no había
una prisión preventiva dictada por la
autoridad judicial, sin embargo, el juez
de amparo lo tenía a su disposición
para efectos del juicio, ya que si no
existiera ese juicio se le habría extradi-
tado desde el 2018”.

La FGR consideró que en este “caso,
se vuelve a refrendar una conducta judi-
cial inadmisible que deja en libertad a
un fugitivo buscado por las autoridades
de otro país, con una garantía ilusoria,
que pone en grave riesgo de fuga al
extraditable que ha cometido graves
delitos internacionales mediante el
saqueo de fondos públicos”.

Eugenio Hernández Flores es acusa-

do de saqueo de fondos públicos.

Lamentan Xóchitl y Paredes
violencia contra las mujeres

Liberan a exgobernador de Tamaulipas

Madres y padres de los estudiantes asesinados en Iguala exigen al 

presidente Andrés Manuel López Obrador el esclarecimiento del caso.

Seguiremos señalando
al ejército: normalistas



"Al Inai, a su Presidenta y al
Tribunal que hizo justicia"

nfrentamos una prueba
de cordura, legalidad y
probidad republicana.
Y más: de legitimidad
que nos permita vivir
en paz durante el tiem-

po que viene. Dura prueba que com-
promete a la nación que somos y a la
república que pretendemos. Es la
mayor de nuestra historia reciente.
Antes deberemos entender (¿lo esta-
mos haciendo?) qué es lo que se halla
en juego y cual es el destino que nos
aguarda, del que seremos construc-
tores, y en seguida beneficiarios o
víctimas.

Nos aprestamos a ejercer la
democracia. Veamos. Hay por lo
menos dos versiones de ésta, que con-
stan en nuestras "sagradas escrituras".
Una, la formal: derechos políticos,
partidos, candidatos, urnas, cóm-
putos, decisiones finales. Otra, la que
proclama el artículo 3º de nuestra
Constitución: "sistema de vida funda-
do en el constante mejoramiento
económico, social y cultural del
pueblo"; fórmula magnífica, que data
de 1946 (aportada por Lombardo
Toledano y Torres Bodet, que lo
refiere en sus memorias). Es la
democracia integral: punto de llegada
de las decisiones fundamentales de la
nación mexicana. Para alcanzarla,
debemos ejercer aquélla, camino legí-
timo para impulsar ésta.

Ahora quiero ocuparme de la
democracia formal, sin adjetivos;
democracia política que se manifiesta
en el establecimiento y la gestión de
los partidos, la selección y la
actuación de los candidatos, los sufra-
gios en las urnas, el ejercicio de un

poder legal y legítimo asumido por
determinación de la mayoría, sin
eliminación de las minorías. Una y
otras tienen lugar determinante en la
verdadera democracia. En esta
dimensión de la democracia -que se
halla en juego y se resolverá en las
próximas elecciones-, la mayoría
decide y las minorías concurren en la
conducción del Estado y pueden con-
vertirse, andando el camino, en may-
oría gobernante. Pero todos respetan
los derechos y las garantías de los
ciudadanos: condición de vida.

En este proceso, que debe superar
los errores del pasado (no mayores
que los del presente), se han interna-
do millones de mexicanos. En el
camino deben arrojar al abismo -el
más profundo- las tentaciones autori-
tarias del gobernante en turno, que ha
manifestado su vocación dictatorial,
y acoger las mejores propuestas
(cimentadas en la conducta, no sólo
en el discurso) de los precandidatos
(o como se les llame), para evitar
fracturas a este pueblo fragmentado
desde la cumbre del poder y necesita-
do de concordia, libertad, justicia y
progreso. No los hemos tenido en los
últimos años, colmados de falacias,
fracasos y desaciertos. Debemos con-
quistarlos en la etapa que hoy recor-
remos.

Para que esto ocurra, como quere-
mos (muchos, no todos), es preciso
que el paso y el rumbo, el discurso y
las ofertas, los acuerdos y los progre-
sos vayan de la mano de ciudadanos
demócratas. Las democracias se con-
struyen a partir de las ideas y las
acciones de los demócratas y a pesar
de quienes militan abiertamente con-
tra la democracia o se presentan
como demócratas sin serlo. Éstos
deben ser derrotados en las concien-
cias, en los debates y en los comicios.

Los precandidatos (o como se les

llame) están tomando posiciones.
Espero, con discreta pero firme esper-
anza, que todos concurran a la recon-
strucción de nuestra democracia,
agraviada desde la cima del poder
público. Es indispensable que así sea
en el Frente Amplio por México, que
apunta hacia un gobierno de coali-

ción, absolutamente indispensable,
respetuoso de la pluralidad y celoso
de las libertades. También espero que
la misma voluntad democrática (o
patriótica) anide en el otro frente,
pese a quien pretende imponer una
sucesión que garantice la continuidad
de su imperio.

. El desastre. Faltan ocho días para
el inicio de la calamidad ampliada
y de maniobrar embrollado y
extremo prevista por la mente per-
versa de un presidente falto de

límites y responsabilidad. 
2. Ocho para uno de los tantos golpes que

serán necesarios para apagar el fuego en un
país harto de todo, a pesar de las banderías de
la 4 que no se cansan de depredar y confundir. 

3. ¿Habrá rapiña, junto con la violencia
sorda e intimidante que ya está? 

4. Sí, y en demasía, como para reactivar la
máquina de las mentiras y de la afectación de
las reputaciones. 

5. Dentro de ocho, si Marcelo ganó la
encuesta (se antoja heroico y difícil dada la
canallada que a todo galope recorre oficinas
del bienestar y el malestar <Palacio>, tesor-
erías estatales, despachos, intereses y oper-
adores narco de no pocos virreyes, parientes,
amistades tropicosas, contratistas y gol-
peadores ad hoc) tratarán de tumbarlo en
menos de ocho. Quizá. 

6. Aunque las costurotas de la elección de
Estado que se prepara desde “endenantes” y el
prestigio irrefutable e invulnerable de
Marcelo les van a complicar bastante las
cosas.

7. ¿A qué le teme el torvo monarca que
vino a alterar la vida de México? 

8. ¿Es que todavía no cae en cuenta de que
sólo está siendo víctima de sus propias y fra-
casadas intrigas? 

9. Como buen decadente que es, jugando
dominó como su alter ego Ruíz Cortines, se
distrajo y prácticamente tiene ya ahorcada la
mula de seises. 

10. Dentro de ocho largos días Claudia será
montada en un caballo difícil, demasiado
relinchón, que no podrá llevarla hasta la casa
principal del rancho 2024. Pero si esto ocurre,
sería a punta de guamazos, imposiciones e
intromisiones de quien cabalgaría también
con una mula de seises en la mano y buena
parte de la desaprobación general. 

11. ¿Y Ebrard? 
12. Agazapado, autocontenido, resistiendo

al máximo la presión de los fieles y de los
infieles que querrían desbarrancarle (el
Senado) mientras Claudia fracasa en el inten-
to alcanzar la casa del rancho 2024, Marcelo
se prepara para saltar. 

13. “Se agazapa, como el león en su cueva.
Luego se acerca para caer sobre el pobre y
atraparlo en su red y arrebatarle sus bienes”
(Salmos 10: Biblia Reina Valera.)

14. Agazapado, mientras, entre siesta y
siesta, el felino probado y recontra probado,
ve pasar, como todos, al Frente Amplio con
todos sus destrozos.

15. Agazapado, corriendo de vez en cuan-
do para estar en forma: se rumora que ante la
inminencia del fracaso del rancho 2024, la
banda de Chucho El Descosido va a estar más
histérica y brava que nunca.

16. Marcelo es el hombre de Estado que
México necesita con urgencia. 

17. Claudia: una costosa e inútil aventura
política. 

18. El hombre de las intrigas y la mula de
seises que le ahorcaron por distraído y confi-
ado.

19. “Los leones Siempre acorralan a la
presa, sin embargo, al no poseer una gran
resistencia para las carreras largas, deben
estar cerca de ella para asestar el golpe.
Utilizan en general la estrangulación de su
presa, tapándoles la boca y la nariz, ya que el
ataque en sí es corto pero eficaz debido a su
potente mandíbula. Si se trata de presas
pequeñas pueden utilizar sus fuertes patas
para dar el golpe final.”

l crecimiento de
Beatriz Paredes en las
encuestas previas a la
elección de la coordi-
nadora y futura candi-
data presidencial del

Frente Amplio por México, fue un
fenómeno que sorprendió a propios y
extraños. No sólo tomó por sorpresa a
los integrantes de esa alianza oposito-
ra, especialmente al PAN que en la
inexperiencia y soberbia de sus diri-
gentes creían tener ya a la candidata
ganadora en la persona de Xóchitl
Gálvez, sino a los propios priistas que
si bien sabían del peso político y la
experiencia de la senadora tlaxcalte-
ca, nunca esperaron tener una aspi-
rante tan fuerte que hoy podría ganar
la candidatura frentista.

Pero la reacción ante el alto nivel
competitivo que alcanzó la exgober-
nadora de Tlaxcala en el proceso
interno ha sido muy diferente entre
los tres partidos aliados: mientras en
el PRI, Alito Moreno y otros grupos
de priistas destacados que lo acom-
pañan en este proceso de pronto
vieron en Beatriz a una especie de
pepita de oro que le revivió la ambi-
ción, la motivación y la esperanza a
un PRI alicaído y en franco retroceso,
y pusieron a trabajar lo que queda de
la antigua super maquinaria electoral
del priismo en los estados de la
República (que es básicamente lo que
no les pudo quitar Morena y López
Obrador), en el PAN el inesperado
repunte de Paredes los agarró des-
colocados y prendieron las alarmas

ante la posibilidad real de que sus ali-
ados tricolores les ganaran la nomi-
nación presidencial.

Por eso, mientras los priistas
empezaron a arropar y a potenciar el
crecimiento de su candidata con un
trabajo fino del que aún saben hacer
los operadores y antiguos alquimistas
y mapaches del viejo partido, en el
PAN diseñaron un plan de emergen-
cia para fortalecer a Xóchitl Gálvez
con la declinación de Santiago Creel,
primero, pero luego, cuando eso no
fue suficiente para disminuir a la con-
trincante del PRI, comenzaron a
mover los hilos de las llamadas orga-
nizaciones de la sociedad civil, varias
de ellas vinculadas al activismo del
empresario Claudio X. González,
para que estas comenzarán a pronun-
ciarse y a presionar públicamente por
una “declinación” de Beatriz Paredes
para que le dejara el paso libre a la
candidata panista.

Y como ni eso ha frenado la resur-
rección del dinosaurio priista que,
aun en su ocaso volvió a mover la
cola, entonces la dirigencia de Marko
Cortés, apoyado por las citadas orga-
nizaciones y empresarios, convenció
a la dirigencia nacional del PRD, que
encabezan los chuchos en la persona
de Jesús Zambrano, para que respal-
daran públicamente la candidatura de
Xóchitl Gálvez como la opción
preferida de los perredistas y, por
tanto, la que cuenta no sólo con el
apoyo del panismo, sino de dos de los
tres partidos que integran el Frente
opositor.

Ayer mismo, la estructura nacional

del PRD organizó un evento en la
Ciudad de México en el que invitaron
a Xóchitl Gálvez para expresarle su
apoyo y respaldo en la contienda
interna luego de que, según el diri-
gente Jesús Zambrano, realizaron una
consulta a nivel nacional con sus
comités y estructuras en todo el país,
y estos se pronunciaron a favor de
darle el espaldarazo público a la aspi-
rante hidalguense en la cerrada con-
tienda que se vive en el Frente. “Hoy
la densidad política del PRD nos
dimos cita para anunciar que vamos
con nuestra amiga Xóchitl Gálvez
para que encabece la construcción del
Frente Amplio por México, porque
nos identificamos con las banderas
socialdemócratas y libertarias.
Estamos decidiendo cambiar el
rumbo de nuestro país”, dijo ayer en
su mensaje Zambrano.

Lamentablemente para el PAN, la
elección interna, que ellos mismos
definieron con los otros dos partidos,
no se va a ganar con pronunciamien-
tos, declinaciones ni presiones como
las que están ejerciendo sobre el PRI
y su candidata. Tendrán que ser los
votos de los ciudadanos que se inscri-
bieron para participar en este proce-
so, sumado a las encuestas que se han
empezado ya a levantar, los que defi-
nan quién será la abanderada del
Frente opositor. Es un contrasentido y
una incongruencia que en una elec-
ción en la que se fijaron reglas con-
sensuadas, se firmaron acuerdos
interpartidistas y se ofreció certidum-
bre y transparencia para la definición
de la candidatura opositora, hoy se

pretenda que la candidata sea electa
por aclamación de grupos y organiza-
ciones.

Si realmente quieren tener posibil-
idades de convencer a los ciudadanos
apartidistas y concitar el voto masivo
para derrotar a López Obrador y a su
partido de Estado, la veracidad y
legalidad de su proceso son funda-
mentales para que puedan tener cred-
ibilidad y autoridad moral sobre lo
que tanto critican a Morena y al
Presidente. Si su proceso no es, como
dijo desde hace meses el inquilino de
Palacio Nacional, una simulación en
la que ya estaba previamente definido
que la candidata frentista fuera
Xóchitl Gálvez, entonces tendrán que
demostrarlo con resultados claros,
transparentes y confiables de su pro-
ceso mixto de votación y encuestas.

Un resultado que se preste a suspi-
cacias o a “sospechosismos” —para
citar al clásico Santiago Creel— sería
letal para las posibilidades del Frente
Amplio por México y oro molido
para Morena y la 4T. Al final, si como
sostienen ellos mismos en la cargada
política y mediática que están pro-
moviendo, Xóchitl Gálvez es “la
mejor opción”, “la mejor candidata”
y “la más competitiva” para enfrentar
al oficialismo en la elección presiden-
cial del 2024, entonces la hidalguense
no tendría por qué tener problema en
ganarle por un amplio margen a la
candidata incómoda en que se les ha
convertido Beatriz Paredes Rangel.
La incógnita más bien sería ¿qué va a
hacer el PAN si Xóchitl no le puede
ganar a Beatriz?

ste fin de semana concluyen
las actividades proselitistas
de la no campaña de “cor-
cholatas” y “taparroscas”, o
bien, los suspirantes de
Morena y sus aliados y del

Frente Amplio por México, para develar
quién será su candidato a la Presidencia el
próximo año.

Del lado del Frente, este sábado con-
cluyen los foros temáticos que se han real-
izado para presentar las ideas principales de
las suspirantes, que ya sólo suman dos:
Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes.

En estos foros han vertido su diagnóstico
sobre la situación actual del país y el futuro
que enfrentará. Se rescatan, por ejemplo, el
señalamiento de Xóchitl Gálvez sobre lo
ocurrido en Lagos de Moreno, Jalisco,
donde desaparecieron cinco jóvenes: “Nos
debe horrorizar a todos los mexicanos; se
rebasaron todos los límites y yo le vuelvo a
exigir al presidente que vaya y dé la cara a
los padres”.

Y la advertencia de la exgobernadora de
Tlaxcala en el sentido de que el Frente
Amplio por México no puede ser una farsa,
porque, de serlo “caerá sobre la respons-
abilidad de todos nosotros haber generado

una expectativa de que las cosas se pueden
hacer de manera distinta en México”.

Durante estos días y hasta el 2 de sep-
tiembre se realizarán sondeos de opinión y
una consulta directa a la ciudadanía, el día
3, para obtener a la ganadora, que será la
responsable de la construcción del Frente
Amplio por México.

Y aunque no se descarta que las aspi-
rantes se paseen en los medios, lo que ya no
podrán hacer es tener actos públicos con
simpatizantes.

Del otro lado, Morena y sus aliados con-
cluyen 10 semanas de estériles recorridos
por el país, con un obsceno dispendio de
recursos para llenar plazas a medias, con
discursos vacíos y nulas propuestas, pues de
por sí esos recorridos no eran para hacerlas.

Fueron semanas tortuosas para los aspi-
rantes, sus comitivas y los reporteros que
los acompañaron.

Errores de logística, cambios de última
hora en los estados a visitar y brincos de
estado a estado que difícilmente se podría
hacer en un transporte terrestre o aerolínea
comercial.

Después de seguirlos día a día por estas
10 semanas, podría advertir que el desorden
que traen entre ellos mismos y sus encarga-
dos de logística, no son sus mejores amigos.

Por citar solo un caso, el jueves Adán
Augusto López tuvo eventos en Tuxtla
Gutiérrez, Chiapas; Cunduacán, Tabasco, y

Oaxaca, Oaxaca. Del segundo al tercer
punto se hacen nueve horas por tierra, y es
difícil ubicar un vuelo directo entre ambos
destinos. Pero está visto que “sus ahorros”
le dan para eso y para más.

Asambleas en tres estados en un mismo
día. Volar de norte al sur del país de un día
para otro.

Y una pregunta queda en el ambiente:
¿Los supuestos simpatizantes de Adán
habrán ido también al mitin de Claudia o de
Marcelo o de Monreal? ¿Le da la mem-
bresía a Morena la capacidad para que cada
uno de los 4 aspirantes de su partido puedan
mover grupos independientes, o se los
prestaron, a cambio de una torta, un refres-
co y tres sorjuanas? (dos de 200 y una de
100).

Hasta la semana pasada, Marcelo Ebrard
había gastado 2 millones 317 mil pesos.
Adán Augusto López 2 millones 392 mil
pesos. Ricardo Monreal 3 millones 507 mil
pesos. Y Claudia Sheinbaum 3 millones 908
mil pesos. ¿Será? ¿Los mítines se llenan
solos? Definitivamente no.

A Dios gracias, la simulación terminó. Al
menos por ahora.

Monitor republicano
Ayer, viernes, el Presidente fue muy

claro: los libros de texto están bien y el
pueblo bueno decidirá lo que quiere para
sus hijos. Lo demás, es pérdida de tiempo.
Inútil tratar de argumentar ante oídos sor-
dos.

domingo 27 de agosto del  2023

Desapariciones

Deo gratias

Sergio García Ramírez

Amador Narcia
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Democracia con demócratas

Beatriz Paredes, la candidata incómoda del FrenteMarcelo
Enrique Márquez

Salvador García Soto1
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El Universal.-                                     

El excanciller y aspirante de

Morena a la candidatura presi-

dencial, Marcelo Ebrard, ase-

guró que la designación se

juega entre él y la exjefa de

Gobierno de la Ciudad de

México, Claudia Sheinbaum.

"Esta final es como las fina-

les de los mundiales: es Claudia

o yo, o yo o Claudia", vaticinó

Ebrard desde Guadalajara,

Jalisco.

Ante cientos de simpatizan-

tes quienes en varias ocasiones

gritaron "¡Vamos a ganar!" y

"¡Pre-si-den-te, pre-si-den-te!",

Ebrard se mostró seguro de que

triunfará en la encuesta interna

de Morena, la cual se iniciará

este lunes 28 de agosto y culmi-

nará el domingo 3 de septiem-

bre.

"Estamos muy contentos.

Hemos visto cómo hemos ido

creciendo, creciendo, crecien-

do", dijo entusiasmado.

Y agregó: "¿Cuál es la dife-

rencia principal, además de la

experiencia, de los años de ser-

vicio, que son evidentes? La

diferencia sustantiva es:

Claudia cree que ya llegamos a

un destino y hay que defender-

nos ahí. Su servidor sostiene

que ya construimos un cimiento

y hay que hacer mucho más".

En su encuentro con simpati-

zantes en el Parque de la

Solidaridad, dijo que la Perla

Tapatía y el estado de Jalisco

serán la primera ciudad y el pri-

mer estado que visite una vez

que sea coordinador de los

comités de defensa de la 4T.

"Vamos a ganar la encuesta

de esta semana. Sí o sí. Vamos

adelante en toda la República y

en primer lugar aquí, en

Jalisco", aseguró.

"Vamos a triunfar, vamos a

llevar a cabo nuestro progra-

ma”.

CDMX / El Universal              

La exjefa de Gobierno

Claudia Sheinbaum sugirió

que el próximo gobierno que

aspira encabezar continúe

con la economía moral con

austeridad, inversión pública

para el desarrollo regional y

garantía y fortalecimiento de

programas sociales.

Al celebrar en el

Monumento de la

Revolución su penúltima

asamblea informativa previa

al arranque del periodo de

encuestas para definir al can-

didato presidencial de la

izquierda, la aspirante sugi-

rió algunos apuntes para la

construcción del "segundo

piso de la transformación"

que se pueden sumar al plan

de gobierno para darle conti-

nuidad a la 4T.

Delante de cientos de sim-

patizantes, la exmandataria

aclaró que no se trata de pro-

puestas, ya que el Instituto

Nacional Electoral (INE)

podría multarlos, sino de

ideas que podrían desarro-

llarse.

Planteó seis asuntos como

el fortalecimiento y simplifi-

cación de pago de impuestos,

impedir y sancionar la eva-

sión fiscal, equilibrio razona-

ble entre deuda y PIB e

impulsar la economía desde

abajo.

Además, inversión públi-

ca para el desarrollo regional

con bienestar, como ferroca-

rril, puertos, aeropuertos, que

incluso potencian el momen-

to tan importante de inver-

sión extranjera que vive el

país. También el fortaleci-

miento de programas socia-

les de educación, salud,

acceso a la vivienda y la pro-

moción de un sistema de cui-

dados con la visión de un sis-

tema de educación inicial

para permitir la autonomía

económica de las mujeres.

El tiro es entre 
Claudia y yo: Ebrard

Ebrard se mostró seguro de que triunfará en la encuesta inter-

na de Morena.

CDMX / El Universal                                 

Al cerrar campaña en un acto masivo

en la Plaza de las Tres Culturas, Ricardo

Monreal, aseveró que si las encuestas de

Morena "son reales, vamos a dar la sor-

presa".

Acompañado de su familia, senadores

afines, políticos priistas como Fernando

Castro Trenti y el ex portero, Adrián

Chávez, reconoció que en vísperas de la

realización de las encuestas para defino al

candidato presidencial por Morena, existe

preocupación.

En entrevista al término del mitin, dijo

que "hay interrogantes sobre la técnica de

las preguntas y la metodología de las

encuestas, pero no abonaré ni al escepti-

cismo, ni a la sospecha, ni a la duda".

"Pero si las encuestas son reales les

vamos a dar la sorpresa, la gente está lista

para poder responder, no esperaba tanta

gente en el mitin aquí en Tlatelolco".

Descartó que irse a Movimiento

Ciudadano o la alianza opositora pesar del

resultado de las encuestas.

Optimista, informó que mañana será su

último acto público al asistir a la Catedral,

"voy a oír misa" para cerrar campaña.

Reconoció que en las elecciones del

2024 sin el presidente López Obrador en

las boletas "no veo una contienda cómo-

da, es un error subestimar a la oposición".

Antes, en el mitin, expuso que "hemos

recorrido el país y la gente quiere más

democracia, no quiere imposición, sino

que lo gobiernen los mejores".

"Desde nuestro punto de vista el

Presidente ha cumplido en la política

social y económico, no hubo nuevos

impuestos. Hemos logrado que 9 millones

salgan de la pobreza".

Sin embargo, subrayó que el principal

problema que percibió en estos 70 días del

proceso es la preocupación por la insegu-

ridad, "el 80 por ciento de los lugares que

visite lo manifestaron", indicó.

Si las encuestas son reales, vamos a ganar

Coordinaré comités de la 4T: Adán

Ricardo Monreal cerró su campaña en la Plaza de las Tres Culturas.

Adán Augusto López.

El Universal.-                                         

"¡Este arroz ya se coció, esta marcha

silenciosa va a ganar, vamos a coordinar

los comités de defensa de la Cuarta

Transformación", aseguró Adán Augusto

López Hernández, frente al palacio de

gobierno del Estado de México, en donde

se llevó a cabo la penúltima asamblea

informativa de cara a la encuesta que defi-

nirá a quien dirigirá los Comités de

Defensa.

"Después de esto, les aseguro que nos

vamos a encontrar el 6 de septiembre en el

Zócalo de la Ciudad", dijo. Resaltó que

cualquiera que sea el resultado va a respe-

tar la decisión del partido, porque así se

comprometieron los seis delegados que

aspiran a la Presidencia.

"Mañana vamos a celebrar en el

Monumento a la Revolución la última

asamblea de esta etapa y quiero aprovechar

para pedirles que continuemos trabajando

unidos, junto al presidente López Obrador,

no es momento de regatear ningún apoyo

al hombre que está transformando al país,

debemos respaldar al mexicano excepcio-

nal que está cumpliendo su palabra.

"Nosotros no perdemos el tiempo en

andar diciendo que las encuestas que los

resultados, ¡nada! Nosotros sabemos espe-

rar, somos prudentes, pero el movimiento

que nosotros construimos con ustedes, esa

es la encuesta que vale", puntualizó.

Mientras arribaba al templete lo acom-

pañó música guapachosa que recordaba la

cercanía del aspirante con el presidente

Andrés Manuel López Obrador.

Plantea Sheinbaum
economía moral

Claudia Sheinbaum celebró en el Monumento de la

Revolución su penúltima asamblea informativa.

Redacción.-                               

El Consejo General del

Instituto Nacional Electoral

(INE) aprobó los Lineamientos

para la conformación de la Lista

Nominal del Electorado en el

extranjero para los procesos

electorales federal y locales

2023-2024, con ello se aumen-

tará a 23 las sedes en el extranje-

ro para recibir el voto de las

mexicanas y los mexicanos resi-

dentes en el exterior, en la moda-

lidad presencial.

Cabe mencionar que ésta es

una de las tres modalidades de

votación desde el exterior que el

INE implementará en el marco

del Proceso Electoral Federal

(PEF) y los Procesos Electorales

Locales (PEL) 2023-2024: pos-

tal, electrónica por internet y

presencial en sedes en el extran-

jero.

Los Lineamientos refieren

que las ciudadanas y los ciuda-

danos interesados en inscribirse

en la Lista Nominal del

Electorado en el Extranjero

(LNE), para poder sufragar

desde el exterior en el PEF y los

PEL 2023-2024, deberán mani-

festar su decisión de votar desde

el país en el que residen y elegir

una de las tres modalidades dis-

ponibles, del 1 de septiembre de

2023 al 20 de febrero de 2024.

Redacción.-                                      

A partir del primer minuto del

28 de agosto y hasta el 6 de sep-

tiembre, cuando se conozca a

quien coordinará los comités de

defensa de la cuarta transforma-

ción, aspirantes, sus equipos, diri-

gentes, militantes, simpatizantes

de Morena y servidores públicos

deberán abstenerse de cualquier

acción o de formular declaraciones

relacionadas con el proceso.

De acuerdo con las reglas de

actuación en el periodo de veda,

entran en un periodo de reflexión,

que comprende: levantamiento de

encuestas (una nacional y cuatro

espejo) del 28 de agosto al 3 de

septiembre; procesamiento de

información, del 4 al 6 de septiem-

bre y resultado, 6 de septiembre.

Se pide a los aspirantes que “no

animen o inciten a los militantes o

simpatizantes a llevar a cabo man-

ifestaciones con el fin de posi-

cionarse públicamente en relación

con este proceso”.

En el documento, dado a cono-

cer por la secretaria general de

Morena, Citlalli Hernández, se

establece que se pueden hacer pub-

licaciones de apoyo relacionadas

con el proceso de definición de la

coordinación de defensa de la

transformación hasta las 23:59 del

27 de agosto.

Durante la veda, sólo se podrán

realizar mensajes sobre la vida

cotidiana de los aspirantes, “sin

promocionar o posicionar su

aspiración al cargo interno con

palabras textuales o mensajes evi-

dentes”.

Se puede publicar y compartir

información de carácter general

“siempre que no se trate de promo-

ción o respaldo a un aspirante”.

Puede haber publicaciones del par-

tido, del gobierno de México, del

presidente Andrés Manuel López

Obrador u otras instituciones

públicas o privadas.

Asimismo, se pueden mantener

los contenidos propagandísticos o

proselitistas en redes sociales, que

se hayan publicado antes del peri-

odo de veda.

Durante éste, pueden realizar

eventos de carácter privado de

organización de equipos de traba-

jo, sin darles difusión por ninguna

plataforma o a través de medios de

comunicación.

Pueden atender entrevistas o

apariciones públicas, sin hacer

alguna manifestación de apoyo o

rechazo sobre el proceso partidista

ni hacer llamados a favor o en con-

tra de aspirantes o solicitud de

respaldo en la encuesta.

Durante la veda se suspenderán

recorridos y asambleas informati-

vas; no se permiten llamadas o

expresiones que soliciten el apoyo

o impliquen el rechazo a algún

aspirante.

Tampoco se pueden revelar

datos o información sobre los lev-

antamientos de la encuesta

nacional, ni revelar a las casas

encuestadoras o difundir resulta-

dos de otros sondeos de opinión.

Están prohibidos actos que

alteren la equidad, generen

polémica entre los aspirantes y

emitir descalificaciones.

Iniciarán ‘corcholatas’
‘veda’ el lunes 28

Durante la veda se suspenderán recorridos y asambleas informati-
vas

INE aumenta sedes para 
recibir votos en el extranjero
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Mérida, Yuc/El Universal.-                 

Xóchitl Gálvez, Marko Cortés y

Alejandro Moreno señalaron que están

en pláticas con diversos líderes de

Movimiento Ciudadano para construir

una alianza en 2024.

A su llegada al Centro de

Convenciones y Exposiciones Yucatán

Siglo XXI, la senadora Xóchitl Gálvez

afirmó que se ha reunido con legis-

ladores de MC, y en caso de ser elegi-

da como candidata presidencial del

Frente Amplio por México, buscará

directamente al coordinador nacional

Dante Delgado.

"Me he reunido en los estados, nos

hemos saludado con muchos diputados

locales, con diputados federales, siem-

pre en privado, siempre respetando los

tiempos en que MC tenga que tomar la

decisión, respetando el tiempo en que

yo sea o no la coordinadora del Frente

Amplio por México, y en ese momen-

to, la circunstancia cambiará, en caso

de serlo, buscaré abiertamente a Dante

Delgado y platicaremos. Yo creo que

platicar se puede", comentó.

Al respecto, Marko Cortés, presi-

dente nacional de PAN, señaló que la

senadora puede sumar a diversos per-

files de MC, además de los panistas.

"Xóchitl es la que puede sumar, no

sólo al PAN, puede sumar a diversos

grupos de la sociedad civil y hasta lid-

erazgos importantes del partido de MC,

como ya es público, de esa manera, no

tengan duda que vamos a salir unidos el

próximo 2 de junio de 2024, vamos a

cambiar el rumbo de México", dijo.

Alejandro Moreno, líder nacional

del PRI, también refirió que en su par-

tido se han reunido con el gobernador

de Jalisco, Enrique Alfaro, en la

búsqueda de sumarlo al frente opositor.

"Tuvimos una enorme oportunidad

para construir nuestra coalición, siem-

pre será abierta, lo hemos reiterado",

dijo.

Al término del foro, la senadora

Beatriz Paredes señaló que la inte-

gración o no de MC a la coalición la

decidirán los dirigentes del PAN, PRI y

PRD.

Ciudad de México/El Universal.-

El presidente nacional de Morena,

Mario Delgado, llamó a padres de

familia para que no caigan en falsos

rumores sobre los libros de texto, y

advirtió que este lunes, cuando

comience el ciclo escolar, arreciarán

las campañas para tratar de que esos

materiales no lleguen a los millones de

niños, niñas y adolescentes que inicia-

rán clases.

Durante el Octavo Becatón para

jóvenes estudiantes de preparatoria,

organizado por el diputado local

Ricardo Janecarlo Lozano, el líder

guinda dijo que es lamentable que la

oposición quiera meterse incluso con la

educación de las y los niños al pedir

que se quemen los nuevos libros de

texto. "No hay nada más valioso para

nosotros como país que invertir en la

educación de las y los niños y jóvenes",

dijo.

Mario Delgado afirmó que "hay 100

millones de libros de texto que ya

imprimió el gobierno y que los va a

repartir en las 95 mil escuelas de este

país. No tienen ningún contenido peli-

groso para nuestros hijos y nuestras

hijas. Ayúdennos a que no se corra este

rumor que está circulando ahora. Todo

es por politiquería, por atacar al gob-

ierno".

En este sentido, criticó que la oposi-

ción quiera quemar los libros de texto

gratuitos del nuevo ciclo escolar, y afir-

mó que la derecha quiere un pueblo

ignorante para manipularlo.

"Es lamentable que la oposición

hasta con los niños se quiera meter.

Están pidiendo a los padres de familia

que quemen los libros de los niños, que

los destruyan, que los tiren a la basura.

¿Qué es lo que quisieran ellos? Tener

un pueblo ignorante para seguirlo

manipulando, pero no tienen idea de

que este pueblo ya cambió, ya despertó

y no lo vamos a permitir", dijo el líder

nacional de Morena.

Expuso que a partir del lunes, con el

inicio del ciclo escolar 2023-2024, la

derecha acrecentará la campaña de

desinformación para evitar que los

libros lleguen a las y los niños y ado-

lescentes.

"Mañana [domingo] y el lunes se va

a arreciar esta campaña para desinfor-

mar, para confundir y para tratar que

esos libros no lleguen a las manos de

nuestros niños y niñas".

Mérida, Yuc./El Universal.-                
En su cierre de campaña interna, y

arropada por el Comité Ejecutivo
Nacional (CEN) del Partido Acción
Nacional (PAN), la senadora Xóchitl
Gálvez pidió el apoyo de quienes par-
ticiparán en la encuesta que realizará el
Frente Amplio por México, el próximo
3 de septiembre.

Afirmó que encabeza las encuestas
de preferencia para que sea la candida-
ta presidencial de la oposición, pero le
falta ganar la encuesta interna.

"Me estuvieron chingue y chingue
que le entrara, así que ahora, apóyen-
me", les pidió a quienes asistieron al
Coliseo de Mérida para apoyarla.

Refirió que el bloque opositor debe
"recuperar el gobierno" y los progra-
mas que eliminó, como las estancias
infantiles y las escuelas de tiempo
completo.

"La 4T tiró a la basura la oportu-
nidad que los mexicanos le dieron",

aseguró la senadora Gálvez. Y añadió:
"lo que les vengo a ofrecer es la victo-
ria en 2024".

Por su parte, Marko Cortés, presi-
dente nacional del PAN, refirió que
Xóchitl Gálvez logró en Acción
Nacional "lo que hace tiempo no
lograbámos, unidad".

Afirmó que otros partidos, además
del Partido de la Revolución
Democrática (PRD), y organizaciones
civiles se han acercado para dar su
apoyo a la aspirante panista, si es que
es elegida como la candidata presiden-

cial del Frente Amplio por México.
Al cierre de campaña panista

asistieron: el gobernador Mauricio
Vila; Cecilia Patrón, secretaria ejecuti-
va del CEN y diputada federal; el
senador Julen Rementeria, coordinador
de la bancada blanquiazul en la Cámara
Alta; la diputada Noemí Luna Ayala,
presidenta de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados; y los diputados
Margarita Zavala y Rommel Pacheco.

Y Renán Barrera, quien será el can-
didato panista por la gubernatura de
Yucatán, el próximo año.

Ciudad de México/El Universal.-

La sección 9 de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la
Educación (CNTE), en la Ciudad de
México, sostuvo que la prueba de
fuego de los libros de texto de la Nueva
Escuela Mexicana será en las aulas "y
no en prenderles fuego, como pide el
fanatismo más rancio en este país".

"Las y los docentes ejerceremos
nuestra autonomía profesional y
seguiremos construyendo y fortalecien-
do los proyectos de educación alterna-
tiva, propuestos por la sección 9
Democrática y la CNTE", dijo.

En un comunicado, rechazó las críti-
cas contra los libros de texto gratuitos
(LTG), que buscan impedir su distribu-
ción.

"Repudiamos categóricamente la
intención de la ultraderecha empresari-
al de impedir la distribución de los
libros de texto", expresó.

Precisó que los señalamientos con-
tra los nuevos ejemplares están "plaga-
dos de injurias y aberraciones, que con
cinismo y ligereza buscan sembrar la

confusión, crear polémicas irreflexivas,
y reducidas al estrecho campo del
insulto; lo utilizan para lucir un falso
conocimiento de los procesos de
enseñanza-aprendizaje".

Dijo que los libros de texto serán
analizados por los maestros y maestras
junto con los estudiantes y padres de
familia.

"Mantendremos una actitud crítica
sin tintes de otro tipo que no sean los

educativos y que coadyuven a respons-
abilizarnos a intervenir y construir
nuevas y mejores relaciones en nuestra
labor educativa, tomando como refer-
entes nuestros saberes, experiencias
docentes y como guía los principios y
lineamientos del Proyecto Educativo
de la CNTE, cuya expresión y desarrol-
lo sea la articulación del Modelo
Educativo Nacional, de cara a la
sociedad", agregó.

San Cristóbal de las Casas,

Chiapas/El Universal.-                     

El director del Instituto Mexicano

del Seguro Social (IMSS), Zoé

Robledo, destapó a la diputada federal

Manuelita Obrador como aspirante a la

gubernatura de Chiapas, a cinco días de

que renunció al proyecto por abanderar

a Morena en los comicios del 2024. Por

su parte, la legisladora prometió que el

próximo año los "vamos a representar

dignamente".

En el rancho La Terna, ubicado en la

periferia de la Tuxtla, Robledo pidió la

sobrina del presidente Manuel López

Obrador y al alcalde de Tuxtla, Carlos

Morales, a que recorran el estado de

Chiapas para explicar "qué es el

obradorismo y de lo qué es capaz de la

decisión que tomamos". "A que salgan

juntos a que digan que esto hay y tiene

futuro y que esto no es el final de nada.

Es el principio de una nueva batalla",

consideró.

Así, Robledo les rogó a Manuelita

Obrador y Carlos Morales que salgan a

encontrarse con la gente. "Salgan con

ustedes, con los mismos, a que no pare-

mos un minuto nuestro esfuerzo. A que

salgan y que ustedes los ayuden a

encontrarse con la gente y decirles, qué

es lo que vamos a hacer".

Consideró que a Manuelita Obrador

y Carlos Morales les une "una historia

de muchos años" y que les une causas

"de mucha profundidad".

Ante militantes de Morena, Robledo

declaró que hoy los hombres y mujeres

de Chiapas están en un equipo con

rumbo. "Estamos muy pronto a conocer

su resultado y también ahí vamos muy

bien, pero no solo eso es lo que quere-

mos decirle, porque creo que es impor-

tante que siga una idea por venir".

Explicó que su lema de "Rumbo al

Porvenir" que usó en los últimos

meses, "nunca se pensó para un sexe-

nio. "Nunca se pensó como un gobier-

no estatal, como un lema de campaña,

un lema para el ejercicio del poder. Si

el porvenir era lo que habíamos dicho,

una promesa de igualdad y de justicia.

Si el porvenir era lo que habíamos

prometido: La posibilidad de que todos

seamos más felices".

En su oportunidad, Manuelita

Obrador declaró que en el Movimiento

Regeneración Nacional (Morena), "no

vamos a permitir que los mismos

saqueadores del erario del gobierno

estatal, lleguen al poder en el 2024.

"Sería inmoral después de haber

luchado tanto en las calles, recorriendo

y conociendo el sentimiento de la gente

dejar que venga gente que estuvo en un

partido y luego se pasa ahora y luego

ahora…", dijo sin mencionar a los per-

sonajes trapecistas que ha dejado el

PRI y el PVEM para sumarse al

Morena y al Partido del Trabajo.

A partir de la invitación que le hizo

Zoé Robledo para recorrer el estado de

Chiapas, Manuelita Obrador tomó la

palabra para decir a los asistentes al

evento en el rancho de Tuxtla, que se

siente "con más compromiso, porque

me está dando el ejemplo aquí Zoé y

dije: Es con él. No me equivoque. Por

eso estoy contenta de estar aquí, porque

no me equivoque".

"Vamos a seguir adelante, pero

además después de verlos a todos ust-

edes y sentir el calor y sentir lo que

quieren y sentir que tienen el mismo

sentimiento; vamos a seguir y los

vamos a representar dignamente",

prometió.

"Vamos a empezar a caminar, vamos

a trabajar todos los días que tengamos

para… hasta que llegue, lo que ya

saben ustedes, lo que tienen que llegar

y vamos a trabajar con congruencia

también. Vamos a defender a nuestro

partido. Vamos a defender la integridad

de la gente. La dignidad de este partido

que se construyó con tanto amor y con

tanta esperanza. No perdamos la esper-

anza. Vamos a seguir trabajando en la

Cuarta Transformación y vamos a

seguir todos unidos y quienes se quier-

an sumar, están invitados a sumarse",

declaró la legisladora federal.

Destapa Robledo a Manuelita Obrador para gubernatura de Chiapas

Zoé Robledo, destapó a la diputada federal Manuelita Obrador como aspirante a la gubernatura de Chiapas, a cinco
días de que renunció al proyecto por abanderar a Morena en los comicios del 2024

Frente opositor, decidido a 
sumar a MC a la coalición

Están en pláticas con diversos líderes de Movimiento Ciudadano para con-
struir una alianza en 2024.

... Ahora 
apóyenme: 
Xóchitl

"La prueba de fuego serán las aulas"

Los libros de texto serán analizados por los maestros y maestras junto con
los estudiantes y padres de familia.

"Me estuvieron chingue y chingue que le entrara, así que ahora, apóyenme"

Pide Delgado no caer
en falsos rumores

A partir del lunes, con el inicio del ciclo escolar 2023-2024, la derecha acre-
centará la campaña de desinformación para evitar que los libros lleguen a
las y los niños, señala Delgado.
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Jacksonville, EUA / Especial                                      

Un hombre blanco enmascarado

mató a tiros el sábado a tres perso-

nas dentro de una tienda de la

cadena Dollar General de

Jacksonville, Florida, en un vecin-

dario predominantemente negro,

en un ataque en que utilizó un

arma con una esvástica pintada, de

acuerdo con las autoridades.

El agresor, que había publi-

cado en línea mensajes racis-

tas, se suicidó.

El jefe policial T.K. Waters dijo

en conferencia de prensa que el

ataque, en que murieron dos hom-

bres y una mujer, fue definitiva-

mente “motivado racialmente”.

“Odiaba a los negros”, destacó

Waters después de haber revisado

los mensajes del hombre, los cua-

les fueron enviados a agentes

policiales federales y al menos a

un medio noticioso poco antes

del ataque. Añadió que el agresor

actuó sin ayuda y que “no hay

absolutamente ninguna evidencia

de que el agresor forme parte de

un grupo más grande”.

Waters dijo que el agresor,

que tenía entre 20 y 30 años, usó

una pistola Glock y un fusil

semiautomático AR-15, y que al

menos una de sus armas tenía

una esvástica pintada. Vestía un

chaleco antibalas. Detalló que el

agresor estuvo una vez involu-

crado en un incidente de violen-

cia doméstica en 2016 y llegó a

ser internado involuntariamente

en un hospital psiquiátrico,

donde fue examinado. Waters

no proporcionó más detalles

sobre tales incidentes.

De momento las autoridades

no han revelado los nombres de

las víctimas ni del victimario.

El jefe policial reveló que el

agresor dejó evidencia por

escrito que llevaron a los inves-

tigadores a creer que cometió el

ataque porque era el quinto ani-

versario del incidente en que

otro hombre abrió fuego duran-

te un torneo de videojuegos en

Jacksonville, matando a dos

personas antes de suicidarse.

El ataque del sábado ocurrió

poco antes de las 2:00 de la tarde

en una tienda Dollar General

cerca de la Universidad Edward

Waters, una pequeña universidad

históricamente negra.

En un comunicado, la uni-

versidad indicó que poco antes

del tiroteo, uno de sus agentes

de seguridad vio al hombre

cerca de la biblioteca de la

escuela y le pidió que se iden-

tificara. Cuando él se negó, se

le pidió que se fuera. El hom-

bre regresó a su auto.

Waters señaló que el hombre

fue visto poniéndose el chaleco

y la máscara antes de irse.

Agregó que se desconoce si ori-

ginalmente había planeado un

ataque en la escuela.

“No puedo decirles en qué

pensaba cuando estuvo allí, pero

estuvo allí”, dijo el jefe de policía.

Los estudiantes de la

Universidad Edward Waters

permanecieron encerrados en

sus dormitorios durante horas

tras la agresión, explicó la

escuela en un comunicado, que

agregó que no se cree que algún

estudiante o profesorado esté

involucrado en el incidente.

El agresor había conducido

hasta Jacksonville desde el veci-

no condado Clay, donde vivía

con sus padres, afirmó Waters.

Las autoridades realizaron una

revisión en esa vivienda el sába-

do por la noche.

Poco antes del atentado, el

hombre envió un mensaje de

texto a su padre diciéndole que

revisara su computadora. El

padre encontró los mensajes y la

familia notificó al 911, pero el

tiroteo ya había comenzado,

según el jefe policial Waters.

“Este es un día oscuro en la

historia de Jacksonville. No hay

lugar para el odio en esta comu-

nidad”, dijo Waters. 

Kiev, Ucrania / Especial                                      

Las fuerzas rusas atacaron el

sábado un café en una zona

clave del frente en el noreste de

Ucrania, matando a dos civiles e

hiriendo a un tercero, informa-

ron las autoridades regionales.

El ataque cerca de la ciudad

de Kupiansk se produjo en un

momento en el que las autorida-

des de Gran Bretaña dijeron que

Rusia podría intentar retomar la

zona, que fue capturada por Kiev

en una contraofensiva relámpago

en septiembre del año pasado,

tras más de seis meses de ocupa-

ción rusa. A principios de este

mes, los intensos combates pro-

vocaron evacuaciones obligato-

rias y el temor a una segunda

ocupación rusa.

El sábado por la mañana,

proyectiles rusos alcanzaron el

café en Podoly, un suburbio

oriental de Kupiansk, informó

el gobernador regional, Oleh

Syniehubov, en un mensaje de

Telegram. Añadió que los equi-

pos de rescate estaban trabajan-

do en el lugar.

La inteligencia militar de

Gran Bretaña estimó el sábado

que Rusia podría “aumentar la

intensidad de sus esfuerzos

ofensivos” en torno a Kupiansk

y la cercana Lyman, en un

intento de restar presión a sus

fuerzas cerca de Bájmut y en la

región de Zaporiyia, donde, al

parecer, una contraofensiva

ucraniana ha logrado avances

graduales. A principios de este

mes, las autoridades ucranianas

ordenaron la evacuación obliga-

toria de casi 12.000 civiles de

37 ciudades y pueblos de los

alrededores de Kupiansk, ale-

gando un esfuerzo concertado

de las tropas rusas por perforar

la línea del frente.

Después de que los ocupan-

tes rusos abandonaran Kupiansk

el año pasado, las autoridades

ucranianas afirmaron haber

encontrado cámaras de tortura y

fosas comunes en la región.

Las autoridades ucranianas

han informado hasta ahora de

avances limitados en la contrao-

fensiva a gran escala lanzada

por Kiev a principios de junio,

incluso en la región meridional

de Zaporiyia y en las afueras de

Bájmut, la ciudad oriental que

se convirtió en el escenario de la

batalla más larga y sangrienta

de la guerra antes de caer en

manos de Moscú en mayo.

Un centro de estudios con

sede en Washington afirmó el

viernes por la noche que las

fuerzas ucranianas estaban

avanzando en Zaporiyia tras

tomar la localidad de Robotyne

a principios de esta semana. 

El Instituto para el Estudio de

la Guerra mencionaba en su últi-

ma evaluación a blogueros milita-

res pro-Kremlin que expresaban

su preocupación por la falta de

refuerzos y de tropas en la zona.

Puerto Príncipe, Haití / Especial         

Al menos siete personas murie-

ron ayer en Haití a manos de

una banda armada en un ataque

perpetrado contra los integran-

tes de una marcha convocada

por un pastor cristiano, suceso

en el que más de diez manifes-

tantes fueron heridos y otros

tantos fueron secuestrados.

El ataque se registró en

Canaán, al norte de la capital, una

zona totalmente controlada por

un poderoso grupo armado diri-

gido por Jeff, que desafía habi-

tualmente a la Policía Nacional.

Según informaciones que cir-

culan en la prensa local, al final de

la protesta, miembros de la banda

armada abrieron fuego contra los

manifestantes, seguidores de un

pastor llamado Marcko que pre-

tende acabar con las pandillas que

aterrorizan a la población.

Varios centenares de perso-

nas participaban en la protesta

que partió de la iglesia dirigida

por Marcko, algunos vestían

camisetas de la congregación y

llevaban machetes o palos en la

mano, armas que no pudieron

protegerlos de las bandas contra

las que se manifestaban.

NÚMERO INCIERTO 
DE VÍCTIMAS

El número de víctimas podría

ser mayor en las próximas

horas, según la prensa local, que

califica de masacre el ataque

perpetrado por la banda.

El diario local Le

Nouvelliste informó que más

de una docena de manifestantes

fueron tomadas como rehenes

por la banda Canaan.

“En videos difundidos, que

se han vuelto virales en las

redes sociales, podemos ver a

personas tendidas sobre su san-

gre. Una voz en off, la de uno de

los bandidos, reivindica el ata-

que”, agregó Le Nouvelliste.

Dallas, Texas / Especial                                      

Otro día de altas temperaturas

castigó el sábado la zona de

Dallas/Fort Worth en antela-

ción a la próxima llegada de

una leve onda fresca, según el

Servicio Meteorológico

Nacional en momentos en que

las advertencias de calor abar-

caban desde la costa del golfo

hasta el suroeste y centro este

de Estados Unidos.

El termómetro en la zona

alcanzó 43.3 grados Celsius y

superó en 2.2 grados la marca

previa registrada para esta

fecha en 2011, de acuerdo con

el meteorológico.

Se espera que la cúpula de

calor que ha permanecido

sobre el estado desde junio se

retire pronto de la zona, pro-

nosticó el meteorólogo Ted

Ryan.

Avisos de calor excesivo

estaban vigentes para gran

parte del este de Texas, para la

mayor parte de Luisiana y

Mississippi y partes de

Arkansas, Tennessee, Missouri,

Kentucky, Illinois y el corredor

noroeste de Florida.

El Consejo de Seguridad

Eléctrica de Texas (ERCOT

por sus siglas en inglés) ha

solicitado en cinco ocasiones

esta temporada veraniega a los

30 millones de habitantes del

estado que reduzcan volunta-

riamente su consumo de luz

debido a la alta demanda de

energía a causa de las elevadas

temperaturas.

ERCOT ha registrado máxi-

mos de consumo récord de

electricidad en 10 ocasiones

desde junio, según su página

de internet.

La histórica ola de calor

también también ha abarcado

partes de Mississippi y

Luisiana.

Se esperan temperaturas

máximas de 48.3 y 48.9 grados

Celsius para toda la zona.

En Mississippi, la ciudad de

Jackson permanecía bajo una

advertencia de calor excesivo

ante las previsiones de un

aumento de las temperaturas el

sábado a un máximo de 39.4

grados centígrados.

Las autoridades de la ciudad

dijeron que las altas temperatu-

ras están presionando al siste-

ma hidráulico de la ciudad

debido a que se están entregan-

do cada día 15.1 millones de

litros de agua adicionales

mediante el sistema.

La compañía JXN Water ha

solicitado a los habitantes que

reduzcan su consumo de líqui-

do para preservarlo.

Para el área de Dallas, que

había lidiado con nueve días de

calor récord antes del sábado,

se esperan temperaturas ligera-

mente más frescas.

Lahaina, Hawai / Especial                                      

Un incendio forestal arrasó con 4

hectáreas el sábado y obligó a las

autoridades de Maui a evacuar a

los residentes de un vecindario

de Lahaina, a poca distancia del

sitio recientemente devastado

por las llamas, antes que los

bomberos lo controlaran.

Los bomberos sofocaron las

llamas desde arriba utilizando

un helicóptero y con mangueras

en el suelo, dijo John Heggie,

portavoz del Centro de

Información Conjunta del con-

dado Maui.

Las autoridades del condado

Maui señalaron en una publica-

ción de Instagram que el incen-

dio ya no representa una amena-

za activa, pero que los bomberos

trabajan en el área y los evacua-

dos debían mantenerse alejados

hasta que sea seguro regresar.

La orden de evacuación

abarcó un pequeño número de

viviendas en las colinas sobre

los hoteles turísticos de

Kaanapali. De momento se

desconoce cuántas personas se

vieron afectadas por la orden

de evacuación.

Al menos 115 personas

murieron y 2,000 estructuras

quedaron destruidas cuando un

incendio forestal arrasó el cen-

tro de Lahaina el 8 de agosto.

Las lluvias mínimas han sumido

la zona en una sequía.

Ese incendio se vio exacer-

bado por fuertes vientos avi-

vados en parte por el huracán

Dora, que pasó a 800 kilóme-

tros al sur de Maui.

DEMANDAN A ELÉCTRICA
POR NEGLIGENCIA

El condado de Maui demandó a

Hawaiian Electric Industries Inc.

por los daños causados a la pro-

piedad del condado por incen-

dios, incluido el que destruyó la

histórica ciudad de Lahaina.

La demanda alega que

Hawaiian Electric actuó con

negligencia al no cortar el sumi-

nistro eléctrico a pesar de los

pronósticos meteorológicos anti-

cipados de condiciones críticas

de incendio con fuertes vientos. 

El condado también alega que

las líneas eléctricas de Hawaiian

Electric encendieron combusti-

ble seco como pasto y maleza, lo

que provocó los incendios, según

un comunicado.

El señalamiento del condado

de Maui se suma a la demanda-

da por inversores que afirman

que el precio de las acciones de

la empresa se vio afectado tras

el mortal incendio de Maui.

Bombardeo ruso deja
dos civiles fallecidos

Marcha contra pandilleros
termina en masacre en Haití

Vive Dallas calor récord

Nuevo incendio azota Hawái; evacúan a residentes

Hombre blanco enmascarado mató a tiros a tres en una tienda de Florida por motivos raciales.

Una manifestación convocada por un pastor se saldó con siete

fallecidos, múltiples heridos y secuestrados.

Un cibercafé fue el objetivo de las fuerzas del Kremlin.

El termómetro de la ciudad alcanzó 43.3 grados Celsius, superan-

do la marca del año 2011.

Las autoridades combatieron las llamadas desde un helicóptero.

Ataque racista deja 3 muertos en EUA
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Alma Torres Torres                             

En el último fin de semana,

previo al regreso a clases, los pa-

dres de familia se volcaron el sá-

bado en las papelerías o centros

comerciales, donde se expenden

útiles escolares, para adquirir de

última hora, lo que les solicitaron

a sus hijos.

Desde temprana hora, los pa-

dres de familia se dieron cita en

el Centro de la ciudad, con la fi-

nalidad de alcanzar a comprar lo

que les faltó o en su defecto toda

la lista, ya que dejaron a última

hora la compra de los útiles es-

colares.

Las calles del Centro también

lucían abarrotadas de personas

que ya habían realizado sus com-

pras de última hora.

Padres de familia y estudian-

tes visitaron diferentes estableci-

mientos buscando los materiales

que requieren a buen precio.

Mochilas, cuadernos, plumas,

lápices, colores, compases, juego

de geometría, hojas de máquina,

diccionarios entre otros artículos

son los que adquieren en los cen-

tros comerciales.

De igual manera, en el centro

de la ciudad se pueden observar a

familias que acuden a comprar,

además de útiles escolares, zapa-

tos y uniformes.

Para algunos papás, varios ar-

tículos de la lista de útiles son un

tanto innecesarios para estos días

en donde su economía no es muy

buena, por lo que se ven en la ne-

cesidad de reutilizar mochilas o

cuadernos y lápices de años an-

teriores .

Cabe señalar, que este do-

mingo se espera una mayor

afluencia de padres de familia y

estudiantes, buscando completar

su lista de útiles escolares.

Alma Torres Torres                           

La militancia del Partido de la
Revolución Democrática estatal y
organizaciones de la sociedad civil
respaldaron a Xóchitl Gálvez, en su
aspiración por ser la candidata pre-
sidencial por el Frente Amplio por
México (FAM).

Aníbal Garza Chávez, secretario
general  del PRD en Nuevo León
anunció que decidieron apoyar a
Gálvez, quien busca ser la abande-
rada de la oposición, en el próximo
proceso electoral de 2024.

“El jueves en la noche la direc-
ción nacional del Partido de la Re-
volución Democrática tuvo una
sesión extraordinaria, donde el re-
solutivo fue el apoyo total a Xóchitl
Gálvez", comentó.

“El día de ayer en la Ciudad de

México, nuestro presidente nacio-
nal Jesús Zambrano Grijalba, ase-
guró que la conjunción de la
frescura, propuestas, arrojo, valen-
tía y la unidad de los tres partidos
políticos, de la mano de la sociedad
civil, han despertado, alimentado y
potenciado la esperanza de reorien-
tar, para bien, el rumbo del país. Y
ha quedado claro, que estas últimas
semanas si hay opción real”, añadió.

Cabe destacar, que en su men-
saje, el dirigente nacional perredista
Jesús Zambrano dijo a Xóchitl Gál-
vez: “La crema y nata del PRD te
decimos: Vamos contigo”, quien a
su vez les dio su palabra de que “se
van a sentir orgullosos de una servi-
dora”.

A unos días de que concluya el
proceso para elegir el coordinador
del Frente Amplio por México

(FAM), la antesala de la postulación
a la presidencia, Gálvez concentra
apoyos de dos de los tres partidos
aliados, el PAN y el PRD.

Lo anterior, como parte de un
cierre de filas ante el supuesto
avance de la priista Beatriz Paredes
Rangel.

“Hoy la ciudadanía del país, y
aquí, en el estado de Nuevo León,
ve en Xóchitl Gálvez esa opción
que puede articular los esfuerzos
opositores y a la sociedad civil en un
solo proyecto”, comentó.

Asimismo, indicó que el pró-
ximo 3 de septiembre, el Frente
Amplio por México dará a conocer
al ganador de su metodología, lo
que anunciará a su abanderada a la
Presidencia.

Por su parte, Eduardo Ramírez,
representante de la Organización

México Unido, destacó la impor-
tancia de poder participar en este
proceso para elegir a quien repre-
sentará el Frente Amplio por Mé-
xico en el país.

“La verdad estamos muy con-
tentos de poder participar en este
momento histórico, que es la pri-
mera ocasión que tenemos la opor-
tunidad de elegir antes de las
elecciones a alguien que nos repre-
sente.

“Hemos visto también la evolu-

ción de cómo ha sido el proceso del

Frente Amplio, y estamos muy con-

tentos, los que estamos aquí, de ma-

nifestar nuestro apoyo a Xóchitl

Gálvez”, comentó.

Gerardo Prado, manifestó que

existe un gran ánimo por participar

en este tipo de manifestaciones.

Consuelo López González                   

De cara al inicio del ciclo es-
colar 2023-2024, el gobernador
Samuel García Sepúlveda anun-
ció ayer 500 millones de pesos
adicionales para educación bá-
sica.

A través de un video en redes
sociales, el mandatario estatal
indicó que solicitaría a la Secre-
taría de Finanzas y Tesorería
General del Estado una partida
extra al presupuesto asignado.

Ello para dar sustento a 1 mil
006 Escuelas de Jornada Am-
pliada y Tiempo Completo, en
beneficio de 100 mil niños y
niñas que recibirán uniformes,
calzado, útiles escolares, y mo-
chilas.

“Ya le pedí al tesorero que
además del presupuesto ordina-
rio, le vamos a poner otros 500
millones para lograr todo esto”,
resaltó.

“Vamos a tener mil seis es-
cuelas que van a tener jornada
ampliada, de las cuales, las más
vulnerables, la jornada va a ser
del doble”.

“Aquí en Nuevo León escue-
las de tiempo completo, jornada
larga…además de mochilas, úti-
les, zapato y alimento, nada más
Nuevo León lo hace, este lunes
arrancamos con todo”, puntua-
lizó.

Detalló que 282 escuelas,
ubicadas en las zonas más vul-
nerables de la zona metropoli-
tana y rural, extenderán su
jornada a 8 horas.

REFORZAR APRENDIZAJE
Otras 758 tendrán 6 horas

clase, tiempo en el que llevarán
materias extra para el reforza-
miento de  aprendizajes.

“En las 2 o 3 horas extra,
estas escuelas ofrecerán reforza-
miento en lectura y matemáti-
cas, robótica y nuevas
tecnologías, educación socioe-

mocional, educación artística,
educación del medio ambiente y
educación física”, expuso.

“Vamos a enfocarnos en lo
que más importa”.

Es de destacar que en el caso
de los planteles de tiempo com-
pleto, se incluye alimentos.

A la par, explicó, se proyecta
la construcción de más escuelas
y la inclusión de lo último en
tecnología y prácticas sustenta-
bles en cuidado del medio am-
biente.

Sin detallar, aseguró que se
etiquetó un recurso muy impor-

tante para esto.
“Este año vamos ambiciosos,

vamos a construir muchas nue-
vas escuelas con estándares de
primer mundo, nos ha llegado
mucha población de fuera, más
la propia natalidad del estado,
que hemos etiquetado ya un re-
curso muy importante para este
año”, refirió.

“Que se construyan nuevas,
remodelen antiguas, y vamos a
empezar también paneles solares
para reducir la electricidad, cui-
dar el medio ambiente, y atacar
el cambio climático”.

Alma Torres Torres                     

De gira por Nuevo León, Ge-
rardo Fernández Noroña, aspirante
del Partido del Trabajo a la coordi-
nación de los Comités de Defensa
de la cuarta Transformación advir-
tió que cualquiera de sus contrin-
cantes que quiera romper el proceso
por ambiciones "se lo va a chupar la
bruja políticamente hablando".

Lo anterior, ante las diferentes
críticas que se han registrado en
torno a las casas encuestadoras que
definirán a quien coordine al Mo-
vimiento de Regeneración Nacio-
nal. 

El aspirante manifestó que quién
quiera romper el proceso tendrá que
enfrentarse al pueblo, al movi-

miento, a los partidos del movi-
miento y al Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, situación por
la cual dijo, quiere ver quién es el
guapo que se atreva a dividir.

"Entonces yo creo que ayuda, es
uno de los puntos que toqué con
Durazo, y pues hay una convicción
de unidad, sería muy delicado que
alguno de los compañeros rom-
piera, nadie sobra, nos pondría en
dificultad ese rompimiento de cual-
quiera".

Arropado por cientos de petistas
y morenistas de Nuevo León, Ge-
rardo Fernández Noroña, aspirante
del Partido del Trabajo a la coordi-
nación de los Comités de Defensa
de la cuarta Transformación realizó
su cierre de actividades en la enti-

dad, rumbo al proceso interno.
"El de Marcelo (Ebrard) o de

cualquiera, vamos a ganar, tengo la
convicción de que quien rompa por
ambiciones se lo chupa la bruja po-
líticamente hablando, pues tendría
que enfrentar al pueblo, al movi-
miento, a los partidos del movi-
miento y al compañero presidente,
entonces quiero ver al guapo que
quiera enfrentar semejante estruc-
tura de respaldo popular", añadió.

Noroña manifestó que él preci-
samente decidió no presentar nin-
guna propuesta de encuestadora
dado que no tiene dinero, no tiene
compromiso y le da lo mismo cuál
empresa aplique dicha encuesta, o
si gana o pierde, porque podría dar
la sorpresa.

Consuelo López González                              

Para blindar Nuevo León tras

la reciente ola de violencia regis-

trada al norte de la entidad, la Se-

cretaría de Seguridad Pública en

el Estado arrancará operativos

con su nuevo Black Hawk.

A partir de esta semana, la ae-

ronave de guerra vigilará los

considerados focos rojos.

Ya con el logo de Fuerza

Civil, realizó pruebas de vuelo

en días anteriores.

Gerardo Saúl Palacios Páma-

nes, Secretario de Seguridad, in-

dicó que se encuentra casi listo

para iniciar operaciones.

"La aeronave va estar lista

para empezar a trabajar la pró-

xima semana", refirió.

LA MEJOR OPCIÓN
Al momento se dispone ya de

pilotos capacitados para su ope-

ración, además de su equipa-

miento correspondiente.

Según estudios previos, des-

tacó el funcionario, esta es la

mejor opción para el combate del

crimen organizado.

"Estudiando todos los ataques

que ha tenido Fuerza Civil, in-

cluyendo sus aeronaves, se con-

sideró que la mejor opción sería

un UH-60 (Black Hawk); es para

blindar a Nuevo León de las

amenazas externas”, expuso.

"Hay dudas sobre si viene ar-

tillado o no, artillar un helicóp-

tero y remover las armas es

cuestión de 10 minutos, no es

que venga de fábrica así, eso no

existe”.

“Lo vas equipando con soga

rápida, con equipo contra incen-

dios, con armamento, el helicóp-

tero ofrece toda esa versatilidad

que otras aeronaves no”, puntua-

lizó.

Asimismo, se contempla la

capacitación de más pilotos.

"Tenemos personal que ya ha

piloteado aeronaves Black

Hawk, son militares en retiro de

la Fuerza Aérea Mexicana que se

incorporaron a Fuerza Civil".

El helicóptero, en el que se in-

virtieron 4.5 millones de dólares,

76.6 millones de pesos, cuenta

con capacidad para 16 elementos

y alcanza una velocidad de 235

kilómetros por hora.

Con su incorporación, el es-

tado suma siete aeronaves para

operativos y actividades de res-

cate.

Su adquisición causó polé-

mica ante el elevado costo de

operación, así como la inexisten-

cia de talleres para su manteni-

miento.

A decir del mandatario estatal, ‘vamos ambiciosos, vamos a construir nuevas escuelas con
estándares de primer mundo’.

‘Quien deje el movimiento, lo chupará la bruja’

Todo debe quedar listo para regresar mañana a las aulas.

Abarrotan calles del centro de Monterrey y establecimientos
buscando los mejores precios.

Anuncia Samuel 500 mdp
adicionales a educación 

Realizan compras 
de último momento

Blindarán la entidad con el Black Hawk

Se dará especial atención a los denominados ‘focos rojos’.

Dan su apoyo los perredistas de Nuevo León a Xóchitl Gálvez

Sus propuestas, arrojo y valentía convenció a la militancia.

Se reforzarán escuelas de jornada ampliada y de tiempo completo

Por regreso a clases

Gerardo Fernández Noroña.



Un gran respiro les dio el gobernador Samuel
García a las autoridades educativas al anunciar
una partida extra para atender las escuelas de
tiempo completo y de jornada ampliada.

Claro, claro, es apenas un anuncio; falta que el
Tesorero se “ponga guapo” para sacar el recur-
so, pero es una buena noticia que se debe ver
reflejada en la atención y la calidad en la
enseñanza que reciben los escolares inscritos
bajo esta modalidad.

No le extrañe si de la noche a la mañana, como
es costumbre, conocidos comercios del Centro
de Monterrey se ponen a reventar previo al
regreso a clases.

Por lo que espere novedades desde temprana
hora y largas filas en comercios establecidos y
los conocidos puesteros del primer cuadro de la
capital de Nuevo León.

Pues, no faltará quienes salgan a la caza de las
últimas ofertas para cumplir con la larga lista de
útiles escolares, uniformes, zapatos, mochilas y
demás.

Con lo cual se espera el incremento de las via-
lidades en las zonas de Colegio Civil y sus alre-
dedores, así como Juárez y la avenida Francisco
I. Madero.

Pero con el retorno a las aulas, habrá de arre-
ciar la promoción de la Cultura del Cuidado del
Agua.

Sobre todo, porque las autoridades estatales y
de la Conagua ya visualizan el incremento a su
consumo.

Por lo que sin lluvias y los pronósticos que no
llegan a figura, la crisis de agua asustará a cual-
quiera.

Porque de lo contrario, no habrá obra hídrica,
ni esfuerzo humano que valga cualquier despil-
farro.

Del mismo modo espere hoy el retorno de
vacacionistas en la central camionera, de donde
ya se reportan abusos por arte de los taxistas,
que hacen su agosto.

Por lo que ya hay quienes insisten en aplicar el
cobro del servicio bajo su criterio, muy a pesar
de lo estricto de los reglamentos oficiales que
los rigen.

Y, que, en el peor de los casos, los paseantes y
vacacionistas son y serán los que paguen los
platos rotos, sin que nadie les haga esquina,
como dice la raza.

Y, por cierto, quienes ya hacen toda clase de
pronóstico son los usuarios del transporte públi-
co en general.

Sobre todo, aquellos que a diario sufren las de
Caín todos los días y que, ante el retorno esco-
lar, esperan más problemas.

Pues muy a pesar del esfuerzo oficial para
mejorar el servicio, con nuevas unidades, la
demanda sigue a la alza.

De modo que no descarte se compliquen las
cosas, en los sectores donde aún no les hace jus-
ticia la revolución.

El que por lo visto estuvo muy monitoreado
por los cuarteles contrarios de Guadalupe, es el
diputado emecista Héctor García.

Lo anterior, al rendir su segundo informe de
actividades en las instalaciones de la
Exposición Ganadera, donde tuvo casa llena.

Y, por donde se dejaron ver muchas caras
conocidas que seguramente en unos meses más
confirmaran sus aspiraciones con rumbo al
2024.

Entre otros Rodolfo Moreno, Apolonio
González, Bernabé Núñez, Poncho Robledo y
Aarón del Bosque, pero luego le seguimos.

Domingo 27 de agosto del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Se siguen acumulando temas por
desahogar en el Congreso de NL, 
como la revocación de mandato.


“El Gobierno del estado mintió al

decir que se había solucionado esa
crisis del agua”

Anuncia Samuel 500 mdp adicionales
para educación básica.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Anylú
Bendición
Hernández

ECOLOGÍA

Consuelo López González                    

La Secretaría de Medio Ambiente
investiga el caso de envenenamien-
to de felinos y caninos en el munici-
pio de Linares.

Ante reportes en redes sociales,
inspectores del área acudieron a una
colonia en la que se detectaron
cadáveres de diversos animales.

Félix Arratia Cruz, Secretario de
Medio Ambiente en el Estado, in-
formó que se puso en marcha un
procedimiento administrativo para
imponer al o los responsables una
sanción ejemplar.

“Luego de recibir en mis redes
sociales múltiples denuncias de
diversos casos de intoxicación de
felinos y caninos en el municipio de
Linares, los inspectores de la Secre-
taría del Medio Ambiente iniciaron
la investigación correspondiente”,

compartió.
“Se inició el procedimiento admi

nistrativo en su contra para imponer
una sanción ejemplar”.

El personal recaba la información
necesaria para ello.

Asimismo, se presentó una que-
rella ante la Fiscalía General de
Justicia del Estado de Nuevo León
por los hechos constitutivos de deli-
to de maltrato y/o crueldad animal.

“La Secretaría de Medio Ambien
te reafirma su compromiso de velar
por el bienestar de los animales y no
permitiremos maltrato en contra de
los menos indefensos, se castigará a
todas las personas que cometan ac-
tos de maltrato y/o crueldad contra
cualquier tipo de seres sintientes”.

Se exhorta a la población a de-
nunciar en caso de ser testigo de
casos de maltrato animal.

Para cualquier reporte, llamar al

81 2033-2124 de lunes a viernes de
9:00 a 17:00 horas, enviar un correo
al email proteccion.animal @nuevo-

leon.gob.mx,  o bien en la página de
facebook Secretaría de Medio
Ambiente.

Alma Torres Torres                           

La Cámara Mexicana de la
Industria y la Construcción, la
Cámara Nacional de la Industria de
Desarrollo y Promoción de Vivien-
da (Canadevi) y la Cámara de
Propietarios de Bienes Raíces de
Nuevo León (Caprobi) realizaron el
“Taller de regulaciones ambienta-
les”.

El foro organizado por la CMIC
tuvo como objetivo procurar el
cumplimiento de la legislación por
parte de los más de mil empresarios
afiliados a dichas cámaras.

Al participar en dicho foro, Félix
Arratia, secretario de Medio Am-
biente de Nuevo León subrayó que
la nueva cultura o el nuevo trato
que deben tener con el medio
ambiente tiene que generar un
impacto cero.

En donde sí existan proyectos
públicos y privados pero éste tienda
a reducir los efectos hasta llevarnos
a un nivel cero.

“Es muy fácil decir que las auto-
ridades van a colaborar y a coordi-
narse para atender los principales
problemas de la contaminación,
pero en ese fenómeno disperso de

responsabilidades y obligaciones”.
“Cuando no hay colaboración ni

coordinación nadie asume esa res-
ponsabilidad y es necesario en
materia de medio ambiente trasla-
darnos de la coordinación a la deli-
mitación de las responsabilidades”,
indicó.

En este sentido, el funcionario
estatal dio a conocer que en dos
meses darán a conocer el Plan Es-
tatal de Cambio Climático.

“Hemos terminado de actualizar
el Plan Estatal de Cambio Climá-
tico a 10 años que nos permitirá
definir las acciones de reducción de
contaminantes”.

Arratia señaló que los desafíos
ambientales son día con día crecen,
por ello, es importante este plan que
se hizo con el gobierno británico y
que se dará a conocer en unas
semanas

Con este plan se da inicio a un
Fondo Estatal de Cambio Climá-
tico, el 0.8 por ciento del presu-
puesto de egresos tiene que ir eti-
quetado forzosamente a programas
y planes que tengan que ver con
adaptación y mitigación en materia
de cambio climático.

Consuelo López González                           

Ante la crisis hídrica, Nuevo León
busca generar estrategias sustentables
para el cuidado del vital líquido.

Para ello, el Sistema para el
Desarrollo Infantil de la Familia, DIF
NL, efectuó el taller nacional “Ecotec-
nologías del Agua”.

Con la participación de representan-
tes de 26 entidades del país y munici-
pios de comunidades rurales, se anali-
zaron nuevas tecnologías, posibles
medidas a implementar y gestión de
programas para llevar el agua a todos
los rincones.

Gloria Ivette Bazán Villarreal,
encargada del despacho, indicó que la
visión es buscar una coordinación inte-
rinstitucional fortaleciendo los proyec-
tos relacionados con el agua en el
marco del Programa de Salud y
Bienestar Comunitario de la Estrategia
Integral de Asistencia Social,
Alimentación y Desarrollo

Comunitario 2023.
Este, dijo, es uno de los puntos más

urgentes a resolver en la entidad.
“Seguramente durante el año pasado

y todo lo que va de este año han escu-
chado que en Nuevo León no hay

agua… lo que hayan podido  escuchar,
de verdad créanme que está muy ale-
jando de la realidad: no tener agua es un
sentimiento de desesperación”, expuso.

“Es muy difícil, todos pensamos que
no lo vamos a vivir, pero en Nuevo

León ya lo vivimos, llegamos al grado
de empezar a usar la creatividad, vien-
do cómo captar agua”.

“Aprovechemos esta oportunidad
para tener más conocimiento, para
escuchar las experiencias de los demás,
aquí tenemos algunos municipios que
ahorita los vieron, pues fue muy difícil
pero no nos rajamos, le buscamos
cómo”, agregó.

Entre las ponencias destacaron la de
“Estrategias sustentables para el mane-
jo de agua y lluvia”, impartida por Juan
Ignacio Barragán, director de Servicios
de Agua y Drenaje de Monterrey.

Al respecto, Nuria Fernández, titular
del Sistema DIF Nacional, señaló que
solo mediante la organización comuni-
taria se podrán resolver temas como la
crisis del abasto del agua.

“Creo que debemos tomar concien-
cia y responsabilidad de la magnitud
del esfuerzo que podemos hacer y
cómo podemos organizarnos en este
tema de emergencias”.

La misión es buscar una coordinación interinstitucional, fortaleciendo
proyectos relacionados con el agua que se consume en la entidad.

Investigan casos de maltrato animal en Linares

Por medio de redes sociales se informó del sacrificio de perros y
gatos en la zona rural.

Las nuevas políticas deben generar impacto cero, dijo Arratia.

En Nuevo León sigue prevaleciendo escasez del vital líquido.

Alberto Medina Espinosa                    

Como una medida ambiental y
ecológica en pro del planeta,  ex-
pertos demandaron el optimizar el
uso del agua aplicando recomenda-
ciones ante la falta del vital líquido.  

Es así que Félix González Estra-
da, director de Infraestructura para
la Sustentabilidad de la UANL, o-
freció una serie de sugerencias que
permiten ahorrar y usar de una
mejor manera el agua en casa.  

Y es que de acuerdo con la Orga
nización de las Naciones Unidas
(ONU), alrededor del 36 por ciento
de la población mundial vive en
regiones con escasez de agua y el
52 por ciento experimentará una
severa escasez del vital líquido en
2050.  

Así es que en pro del medio
ambiente se debe de cuidar el agua:
“Es importante decir que en la enti-
dad no se ha terminado la crisis del
agua, porque si a la población le
siguen diciendo esto, se confía y
hace un mal uso del recurso hídri-
co”.  

“El aumento del consumo de
agua que se espera para los próxi-
mos años la ONU se lo atribuye a

una combinación de factores como
el cambio climático, la acción hu-
mana y el crecimiento demográfi-
co”.  

Entre los países que más agua
consumen en el mundo se encuen-
tra México, que se ubica en el quin-
to puesto con 366 litros promedio
consumidos diarios per cápita. Le
preceden solamente Estados Uni-
dos (575), Australia (493) e Italia
(386).  

“Al bañarte, evita durar más de
cinco minutos en la regadera.
Cuando te enjabones, cierra la lla-
ve, y cuando te vayas a enjuagar,
ábrela de nuevo”. “Bañándote en
cinco minutos, deberías usar cerca
de siete litros de agua.  

Cuando laves los platos sucios o
te vayas a lavar las manos, no abras
la llave por completo, evita que
salga toda la presión del chorro del
agua. Con poca presión puedes rea-
lizar las tareas ya mencionadas”.  

“Si quieres saber si en tu vivien-
da hay fugas, cierra todas las llaves
de agua de la cocina, lavandería y
sanitarios, y revisa el medidor. Si el
disco sigue girando, entonces hay
fuga”.  

Buscan Cámaras cumplir 
regulaciones ambientales

Fomentan en la UANL
uso responsable del agua 

Promoverán ecotecnologías 
para el cuidado del agua en NL
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Luego de siete meses de

intenso trabajo, por fin, la obra

insignia del municipio de Santa

Catarina estará lista en dos sem-

anas, así lo anuncio Jesús Nava

Rivera.

“Ya en un par de semanas

terminamos lo que será el gran

puente, una obra que traerá una

mejoría vial para el municipio

de Santa Catarina”, expuso el

edil.

“Esto apenas es el comienzo

de muchas cosas positivas para

nuestra ciudad, vamos paso a

paso por nuestro objetivo”.

El proyecto que fue ejecuta-

do en tres etapas, comprenderá

dos jorobas de oriente a

poniente y viceversa, para poder

llevarlo a cabo se necesitó una

inversión de 500 millones de

pesos.

La obra tendrá seis carriles,

bahías para el transporte público

y cruces peatonales seguros, así

como áreas verdes.

Contará con drenaje pluvial y

un parque diseñado para que los

transeúntes puedan descansar.

El objetivo principal de esta

obra es mejorar la movilidad

vehicular en ese cruce, donde

circulan 100 mil automóviles al

día, de los cuales el catorce por

ciento son unidades de carga

pesada.

Nava Rivera en su momento

resaltó que las obras en con-

strucción son pensadas para

beneficiar a la población del

municipio, dejando las diferen-

cias políticas de lado.

Aseveró que esta construc-

ción es muy esperada por la

población, ya que después de

diez años de nula obra en la ciu-

dad, por fin se están realizando

mejoras en las vialidades.

“El megapuente es una obra

que necesitaba Santa Catarina

para dar solución en materia de

movilidad, hemos logrado en

ocho meses lo que no se había

hecho en décadas, esto en ben-

eficio para la ciudadanía”, dijo.
(JMD)

A menos de una semana de
arrancar el próximo período de
sesiones en el Congreso Local, la
revocación de mandato sigue en el
limbo en Nuevo León a pesar de
que el dictamen se aprobó en pri-
mera vuelta.

Carlos de la Fuente Flores,
coordinador de la bancada del
PAN, aseveró que actualmente el
tema se encuentra estancado por
culpa del propio Gobernador del
Estado Samuel García Sepúlveda.

“Nosotros lo votamos el pro-
blema es que no se publicó, se
aprobó la primera vuelta, pero no
lo han querido publicar”, explicó.

“Hay un vacío, vamos a ver
cuál será el procedimiento, noso-
tros no tenemos ningún problema
por sacarlo adelante”, expuso.

Fue el 16 de noviembre del
2022, cuando el Congreso Local
aprobó por mayoría la Ley de
Participación Ciudadana en mate-
ria de Revocación de Mandato.

Este es el mecanismo de con-
sulta solicitado por los ciudadanos
a fin de que éstos se pronuncien
mediante sufragio libre, directo,
secreto y universal, sobre la termi-
nación anticipada del periodo para
el cual fueron electos el titular del
Ejecutivo del Estado.

La reforma, que fue planteada
por legisladores del PAN, modifi-
ca transitorios de una reforma
constitucional que fue aprobada en
noviembre del año pasado y tendrá
vigencia a partir de su publicación
en el Periódico Oficial del estado.

La iniciativa surgió derivado

del descontento social que se ha
presentado por los resultados que
ha dado el gobierno estatal frente a
la crisis del agua.

Con esta medida, se permitiría
que los ciudadanos de Nuevo
León puedan acceder a la figura de
revocación de mandato durante el
sexenio 2021-2027 y no hasta el
siguiente.

Por otra parte, De la Fuente
Flores señaló que realizarán
reuniones de trabajo para tratar de
sacar adelante la Ley de
Coordinación Metropolitana.

Lo anterior lo dijo luego de

que alcaldes del área metropol-

itana pedían celeridad para

sacar ese tema pendiente.

(JMD)

Con la finalidad de constatar

los avances y ver cómo van

quedando las nuevas vialidades

y banquetas en el Distrito

Centro Valle, el alcalde de San

Pedro Garza García, Miguel

Treviño, realizó un recorrido

por el lugar.

Acompañado de represen-

tante de las constructoras, el

Ejecutivo Municipal realizó el

recorrido de supervisión por las

obras de regeneración del sec-

tor, que buscan mejorar la cali-

dad de vida de quienes viven o

tienen un negocio en el Distrito

Valle.

SE SIENTE FREGÓN
Asimismo, Treviño de

Hoyos destacó que se siente

muy “fregón” caminar por las

nuevas calzadas con banquetas

accesibles y con mejores vistas,

al recorrer las nuevas obras rea-

lizadas en el municipio.

“Que fregón se siente cami-

nar en las nuevas calzadas con

estas banquetas accesibles y

bien arboladas. Y lo mejor de

todo, las vistas y sus paisajes”,

destacó.

Cabe destacar, que las obras

en el Centrito Valle, del munici-

pio de San Pedro van en tiempo

y forma y se entregarán en

diciembre de 2023, aseguró de

manera previa el alcalde Miguel

Treviño de Hoyos.

El edil señaló la tardanza de

los trabajos en la complejidad

de la misma y manifestó que se

realizó un esfuerzo extraordina-

rio para concluir en un tiempo

récord y evitar una mayor afec-

tación a los comercios.

Conforme han ido avanzan-

do los trabajos se han ido libe-

rando vialidades, a fin de coad-

yuvar con los comercios de la

zona y que paulatinamente se

activen actividades y ventas.

Durante este timpo en que

quedaron estranguladas algunas

vías, el gobierno municipal, con

apoyo del Cabildo, destinó una-

partida de 18 millones pesos a

efecto de que los dueños de

negocios hagan frente a com-

promisos por rentas. (ATT)

El municipio de García invita a
celebrar el Día Internacional de
los Indígenas en un evento de fies-
ta que se llevará a cabo en la Plaza
del Ayuntamiento este domingo a
partir de las siete de la noche.

El Alcalde Carlos Guevara
Garza lanzó la invitación a través
de las redes sociales del
Municipio, y destacó las activida-
des que van a tener.

En punto de las 19:00 horas es
la bienvenida para arrancar con
Danza Prehispánica Tonatiu.

Seguido de danza Xantolo y
poemas en Tenek a cargo de Anahí
Martínez Pérez.

Posteriormente un ritual de
limpieza, para continuar con el

Ballet Folklórico de la Pesquería
Grande con danzas de sembrado-
res, danza de viejito, danza de
matlachines y danza xochipi-
tahuatl.

A las 9:30 es la presentación
del trío Carácter Huasteco con
música tradicional y comercial
para finalizar el evento a las 10:30
de la noche.

Vecinos: el próximo domingo,
27 de agosto, estaremos celebran-
do el Día Internacional de los
Indígenas, a partir de las 7:00 p.m.
La cita es en la Plaza del
Ayuntamiento, nuestro orgullo
indígena nos fortalece y nos
conecta con nuestras raíces.
¡Ahí nos vemos! (IGB)

El alcalde prevé esté listo en un par de semanas más.

Debido a que cada vez son
más las colonias que están
sufriendo cortes de agua, la ban-
cada de Morena criticó al
Gobierno del Estado.

La diputada Anylú Bendición
Hernández aseveró que las auto-
ridades estatales mintieron al
señalar que la crisis del agua ya
estaba solucionada.

“El Gobierno del estado min-
tió al decir que se había solucio-
nado esa crisis del agua, es evi-
dente porque en sectores por
ejemplo del municipio de
Escobedo todos los días hay
cortes de agua”, expuso la legis-
ladora.

“En un recorrido que hicimos
en todas las casas que tocamos
era la misma queja, desde las
dos de la tarde nos cortan el
agua, lo único que pedimos es
que nos avisen si va a seguir
sucediendo o no”.

“Entiendo que el director de

Agua y Drenaje ofreció unas
disculpas hace unas semanas,
las cuales son bienvenidas, pero
no son suficientes”, señaló.

La legisladora aseveró que
entienden que se deben de tomar
acciones, pero pidió a las autori-

dades hablar con claridad sobre
todo a los ciudadanos.

“Que informe cuál es el esta-
tus que hay y cuales son las pre-
cauciones que deben y debemos
de tomar como ciudadanas y
como ciudadanos”.

“Sobre todo que utilicen los
medios de comunicación que
usan para muchas cosas para
promocionarse pagando publici-
dad, está muy bien, pero que uti-
licen también estos medios para
informarle a la gente cual es el
estado de del agua pero que avi-
sen”, indicó.

La legisladora morenista ase-
veró que se entiende como está
la situación del agua en Nuevo
León, a tal grado que muchas
familias están reduciendo el
consumo del vital líquido.

Aseguro que la ciudadanía
está realizando su parte, pero
que ahora falta que el Gobierno
haga el suyo.

Porque han quedado muy mal
sobre todo en este asunto del
agua con las y los ciudadanos
que están sufriendo de los
cortes del agua todos los
días in previo aviso.

(JMD)

Está Nava por entregar obra
insignia de Santa Catarina

Recorre alcalde de SP obras en Centrito Valle

Se siente “fregón”, dijo.

Demanda hablar claro sobre los cortes de agua

‘Revocación de mandato sigue en el limbo’

Más adultos mayores estarán libres de cataratas.

Recolección de tapitas 
se convierte en cirugías

Al apoyar la economía y la

salud visual de adultos mayores,

la Alcaldesa Cristina Díaz, indicó

que a través de la recolección de 5

toneladas de taparroscas, gracias a

la cultura del reciclaje en el

Municipio, podrán financiar más

cirugías de cataratas.

Cristina Díaz explicó que la

empresa Cyasa Rodríguez Galván

SA de CV, pesó y valuó el total de

taparroscas reunidas por la ciuda-

danía en distintos puntos del

Municipio, y después extendió un

cheque al Voluntariado del DIF,

presidido por Daniela Zavala,

para el beneficio de las abuelas y

abuelos de Guadalupe.

Asimismo, Díaz mencionó que

mediante el Programa “Ojos que

sí ven, Corazón que sí siente”, se

han brindado 551 cirugías de cata-

ratas desde el 2019, a los adultos

mayores que no pueden costear el

procedimiento, que oscila entre

los 16 y 17 mil pesos.

“Le entregan un cheque al

Voluntariado del DIF después de

pesar, de valuar la cantidad de

tapitas de plástico que se reunie-

ron; y con esta acción seguiremos

apoyando cirugías de cataratas

que sabemos que tienen un costo

para las familias y que esto causa

una presión en la economía”

externó la Alcaldesa.

Además, la Presidenta

Municipal agregó que se tiene la

meta de llegar a las 800 cirugías

de cataratas al final de la actual

administración. 

Durante el evento también

estuvieron presentes: Claudia

Hernández, Secretaria de

Bienestar; Luis Zertuche, Director

General del Sistema DIF;

Marycarmen Hernández,

Coordinadora General del DIF;

Martha Treviño, Coordinadora

del Voluntariado del DIF; y Lila

Dávila, Representante de Cyasa

Rodríguez Galván SA de CV. 

La queja siguen siendo los cortes sin previo aviso. Lleva autoridad regia
brigada multicultural

El Gobierno de Monterrey
llevó a cabo este sábado la
segunda Brigada Multicultural
“Monterrey me cuida”.

Se atendieron a 178 perso-
nas de la población en general
y entre ellas a 15 en situación
de vulnerabilidad en contextos
de movilidad o situación de
calle, que se describen a sí
mismos como afromexicanas
o indígenas. 

El Parque Canoas se volvió
parte de las redes móviles del
Sistema Municipal de
Ciudadanos, al acercar a la
ciudadanía servicios de primer
nivel con enfoque intercultu-
ral.

En este sentido, Luisa
Aldaco, Coordinadora de
Promoción de Igualdad
Sustantiva de la Secretaría de
Desarrollo Humano destacó la
habilitación de regaderas
públicas. 

“A través de este servicio
garantizamos el derecho a la
salud de las personas mediante

una buena higiene y el sanea-
miento, por eso brindamos un
kit de higiene de shampoo y
jabón”, comentó.  

En esta sede se instalaron
módulos para dar atención
médica, asesoría jurídica, ase-
soramiento en trámites migra-
torios y refugio, información
de alojamiento temporal y
comedores. 

También hubo bolsa de tra-
bajo, cuenta cuentos para
infancias, actividades lúdicas
y artísticas, además de servi-
cios de autocuidado.

La brigada fue organizada
por la Secretaría de Desarrollo
Humano e Igualdad Sustantiva
que dirige el secretario Juan
Armando Pacheco, en coordi-
nación con los institutos muni-
cipales de las Mujeres y de la
Juventud Regia. 

Además, colaboraron las
asociaciones civiles ACNUR,
Cuerpo y Territorio,
Alternativas Pacíficas y
Assylum Access. (JMD)

Se atendieron 178 personas.

Celebrarán en García a comunidades indígenas

La celebración es hoy en la plaza del ayuntamiento.

Mega puente Díaz Ordaz-Ordóñez

Carlos de la Fuente.
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Sergio Luis Castillo                          

Un presunto distribuidor de

drogas que operaba en la

Colonia Los Cometas, en

Juárez, fue detenido por oficia-

les de la Policía municipal.

Los uniformados menciona-

ron que la captura se realizó en

durante una revisión de rutina,

al serle encontradas entre sus

pertenencias varias dosis de

drogas.

El ahora detenido fue identi-

ficado como José G., de 31 a-

ños, quien tiene su domicilio en

el municipio de Juárez.

La detención se realizó este

sábado, cuando elementos per-

tenecientes a la Secretaría de

Seguridad Pública del munici-

pio de Juárez, se encontraban

realizando recorridos de pre-

vención y vigilancia.

Los policías mencionaron

que se toparon con el sospe-

choso en la calle Urano, en su

cruce con la calle Virgo, de la

Colonia Los Cometas.

En ese lugar los uniforma-

dos observaron a un sujeto que

cargaba una bolsa tipo ecológi-

ca en color verde.

Explicaron que al percatarse

de la presencia de la unidad de

policía, adoptó una actitud eva-

siva dejando caer al suelo la

bolsa y corrió intentando esca-

par de la autoridad.

Derivado de tal acción, los

policías se alertaron e inmedia-

tamente le dieron alcance

metros más adelante, en el

lugar los policías inspecciona-

ron la bolsa que el sujeto arrojó

momentos antes.

Al revisar el interior locali-

zaron una cantidad considera-

ble de hierba verde y seca con

las características propias de la

droga conocida como marihua-

na.

El presunto responsable fue

llevado ante la autoridad co-

rrespondiente junto con el nar-

cótico localizado, para que res-

ponda por los delitos contra la

salud y los que le resulten.

Cae un ‘pollero’ con 28 indocumentados
Sergio Luis Castillo                         

Elementos de Seguridad
Pública de Guadalupe, rescataron a
28 personas que se encontraban
indocumentadas en nuestro país y
detuvieron a un presunto “pollero”.

Entre las personas que eran
transportadas en un camión, se
encontraba un grupo de venezola-
nos que pretendían llegar a la fron-
tera.

El operativo se realizó el sábado
a las 02:39 horas, en las calles Mier
y Noriega y Guadalupe, en la zona
Centro de Guadalupe.

Las autoridades identificaron al
traficante de personas como Se-
bastián “G”, de 53 años de edad,
quien es originario de Tamaulipas.

Se indicó que entre las personas
rescatadas estaban 22 venezolanos,

cinco hondureños y un colombia-
no.

Los oficiales durante su recorri-
do de prevención y vigilancia, reci-
bieron un reporte de un vehículo
que transportaba a varias personas
extranjeras, que habían sido visua-
lizadas en el cruce de las calles
Mier y Noriega y Guadalupe, en el
casco municipal.

Los hechos ocasionaron el rápi-
do despliegue de unidades de la
policía preventiva.

Al arribar al lugar ubicaron un
camión Chevrolet Panel color
blanco,  con placas de circulación
PP2184B y le pidieron al conduc-
tor si podían realizar una inspec-
ción al vehículo 

Al revisar al interior localizaron
a varias  personas de diferentes
nacionalidades, de Venezuela,

Honduras y Colombia, los cuales
no acreditaron su legal estancia  en
el país.

Todos los ocupantes fueron
trasladados para ser valorados por

un médico y posteriormente pues-
tos a disposición del Instituto
Nacional de Migración 

El sospechoso quedó a disposi-
ción del Ministerio Público.

Había 22 venezolanos, cinco hondureños y un colombiano.

La pareja aseguraba que el vehículo es de su propiedad.

Sergio Luis Castillo                           

Un trabajador del volante per-
dió la vida en forma trágica, al ser
impactado su automóvil por un
tráiler en un tramo de la Carretera
Monterrey- Reynosa, en el muni-
cipio de Cadereyta.

El presunto responsable del
percance vial es el conductor de
un tráiler, quien tras el percance
huyó del sitio y dejó abandonada
su unidad de carga pesada.

Protección Civil Municipal
informó, que el accidente se
reportó este sábado en la Carretera
Monterrey- Reynosa, a la altura
del kilómetro 54, en Cadereyta.

El occiso fue identificado
como Rogelio Guadalupe Gonzá-
lez, de 35 años de edad, quien era
residente del municipio de Juárez.

Al momento del percance vial
la víctima viajaba en un automóvil
Nissan tipo Sentra, con placas de
circulación SUV-2778 del estado
de Nuevo León.

Mientras que el presunto res-
ponsable se desplazaba a bordo de
un tráiler de la marca Kenworth
color verde, con placas del Servi-
cio Público Federal.

Se indicó que González Her-
nández viajaba con dirección al
municipio de Cadereyta, cuando
repentinamente el tráiler invadió
su carril de circulación.

El automóvil de alquiler fue
impactado en seco y proyectado

hacia afuera de la carpeta asfálti-
ca.

Hasta el lugar de los hechos
llegaron paramédicos de
Protección Civil de Cadereyta,
quienes intentaron auxiliar a la
víctima.

Desafortunadamente el hom-
bre ya estaba sin vida.

En el sitio se presentaron ele-
mentos de la Guardia Nacional,
quienes al intentar detener al trái-
ler se percataron que este había
desaparecido.

Indicando que el tráiler fue
abandonado a unos 100 metros
del lugar del accidente.

Se sospecha que el operador
del tráiler posiblemente andaba
bajo los efectos de alguna sus-
tancia prohibida.

José G., de 31 años, detenido por  la policía municipal de
Juárez.

Sergio Luis Castillo                         

Los cuerpos de dos hombres

ejecutados y con visibles hue-

llas de violencia, fueron locali-

zados ayer a un costado de una

carretera que transita por el

municipio de Pesquería.

Se cree que las víctimas fue-

ron aniquiladas en el lugar de

los hechos y durante el trans-

curso de la madrugada de este

sábado.

La Fiscalía General de

Justician del Estado informó,

que los hechos se reportaron a

las 9:00 horas de este sábado,

cuando se recibió un reporte de

dos personas tiradas entre la

maleza.

La movilización policiaca se

realizó en la Carretera

Pesquería- Los Ramones, a la

altura del Ejido La Victoria.

Hasta el momento los ahora

occisos no han sido identifica-

dos por las autoridades, debido

a que no portaban alguna cre-

dencial entre sus pertenencias.

Uno de los hombres asesina-

dos contaba con unos 25 años

de edad, complexión regular,

piel aperlada y cabello corto, así

como tatuajes en su cuerpo.

Mencionaron que esta perso-

na solo vestía pantalón de mez-

clilla y tenis.

Mientras que el segundo era

una persona morena, de com-

plexión robusta, unos 30 años

de edad, y cabello corto.

Se indicó que este vestía

pantalón de mezclilla, bóxer

rojo y playera gris.

Las autoridades indicaron

que, se sospecha que estas per-

sonas fueron privadas de su

libertad en algunos de los muni-

cipios de la periferia.

Después de ser torturados,

estos fueron llevados hasta el

predio ubicado a un lado de la

carretera, en donde fueron acri-

billados con un arma larga.

Personal de Fuerza Civil

llegó al lugar del reporte y con-

firmó la presencia de los cuer-

pos.

Como parte del protocolo se

llevó a paramédicos de

Pesquería, pero ya nada pudie-

ron hacer por las víctimas que

tenían varias horas sin vida.

Las víctimas, con visibles muestras de violencia, habrían sido
ultimadas durante la madrugada.

Los hechos ocurrieron en la carretera Monterrey-Reynosa.

Sergio Luis Castillo                      

Al ser detectada a través del
monitoreo de las cámaras de
seguridad del C- 4, una pareja fue
detenida por oficiales de la
Policía de Monterrey a bordo de
una motocicleta sin placa y sin
número de serie, en el centro de
Monterrey.

Las autoridades mencionaron
que el mencionado vehículo con-
taba con reporte de robo con vio-
lencia.

Los sospechosos fueron iden-
tificados como, Jesús Francisco
C., de 33 años, y Kristal Abigail
B., de 27 años de edad, quienes
radican en esta ciudad.

La detención de la pareja se
realizó la mañana del sábado en
las Avenidas Madero y Juárez, en
el primer cuadro de la ciudad.

Se indicó que los oficiales rea-
lizaban un recorrido de preven-
ción, cuando el C- 4 detectó a
través de las cámaras de monito-
reo, a una pareja que iba en una
moto sin placa de circulación,
rebasando vehículos e invadien-
do carriles de manera intempesti-
va.

De inmediato los oficiales se
abocaron a la búsqueda e inter-
ceptaron el ligero vehículo en
dicho cruce, percatándose que se
trataba de una motocicleta Itálika
150 color negro, sin placas, sin
número de serie, ni llave de
encendido.

Al cuestionar al masculino
sobre algún documento que acre-
ditara su propiedad, les refirió
que acababa de comprarla, pero
no tenía la factura ya que presun-
tamente apenas iba a hacer los
trámites para obtener la propie-
dad.

Las autoridades realizan las
indagatorias de dicho vehículo,
ya que el número de serie fue
borrado.

Debido a lo anterior los pre-
suntos fueron detenidos y trasla-
dados a las instalaciones de la
Policía de Monterrey, en donde
quedaron a disposición del
Ministerio Público y se realizarán
las investigaciones correspon-
dientes.

La moto fue llevada en una
grúa al depósito oficial de vehí-
culos, bajo resguardo de las auto-
ridades competentes.

Sergio Luis Castillo                           

Una intensa movilización de los
puestos de socorro se registró en lo
alto de la Colonia Altamira, al repor-
tarse el incendio de una vivienda.

Las autoridades investigan el
siniestro, ya que los propietarios del
lugar denunciaron que habían recibi-
do amenazas de un grupo de pandi-
lleros.

Los hechos se reportaron a las
12:00 horas de este sábado, en una
vivienda ubicada en calles Calzada
Enrique Herrera y Prolongación
Durazno, en la Colonia Altamira.

Las autoridades mencionaron que
se dificultó el trabajo para combatir
el siniestro, debido a que esta casa
está ubicada en una zona muy alta.

Mencionado que tuvieron que
subir una gran cantidad de escalones,
para poder tener acceso hasta la zona
requerida.

Los afectados mencionaron que
estaban en una de las habitaciones,
cuando escucharon un fuerte golpe.

Segundos después se percataron
que estaba incendiándose la parte
frontal de la casa.

Mencionaron que apenas alcan-
zaron a salir para evitar sufrir alguna

lesión en su cuerpo, por lo que solo
se quedaron con la ropa que llevaban
puesta.

Hasta el sitio del sinestro llegaron
unidades de la Central de Bomberos
de Nuevo León y personal de
Protección Civil Estatal.

Indicaron que colocaron los vehí-
culos a 100 metros de distancia, por
lo que tuvieron que unir varias man-
gueras para poder llegar hasta la
zona siniestrada.

Después de varios minutos los
bomberos pudieron controlar el
fuego.

Los daños materiales que dejó el
siniestro fueron de consideración.

Muere taxista durante
choque con tráiler

Corre al ver policías y
lo detienen con droga

Hallan a dos  ejecutados 
en lote baldío de Pesquería

Se dificultó el acceso por lo
alto de la ubicación.Viaja pareja en moto

robada y lo arrestan

Consume incendio
casa en La Altamira

Los propietarios aseguran que el fuego fue provocado, ya que
habían recibido amenazas.

El operado del trailer, huyó.
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Alberto Cantú                                                           

Después de su larga participación en

la Leagues Cup en dónde terminaron

como el cuarto mejor equipo y el club

mexicano que más lejos llegó, hoy el

Club de Futbol Monterrey vuelve a cen-

trarse en la temporada regular del Torneo

Apertura 2923 de la Liga MX, haciéndo-

lo frente a un rival idóneo como es el

Cruz Azul para hacerlo con una victoria. 

En punto de las 20:05 horas y desde

el Estadio BBVA, en la fecha seis del

Torneo Apertura 2023 de la Liga MX,

los Rayados enfrentarán al cuadro del

Cruz Azul. 

Este Monterrey de Fernando ‘Tano’

Ortiz enfrenta hoy al cuadro de la

Máquina Cementera de la Cruz Azul y lo

hace tras no jugar un partido en la Liga

MX desde el pasado 14 de julio de este

año, hace más de un mes. 

Tras vencer al Mazatlán en ese día

14 del mes anterior, el Monterrey se

marchó a participar en la Leagues Cup

y lo hicieron con una marca de siete

puntos de nueve posibles en esta tem-

porada regular del Torneo Apertura

2023 de la Liga MX, aún como invic-

tos y eso después de registrar un empa-

te ante San Luis en la justa local, así

como dos triunfos frente al Atlas y el

Mazatlán en las fechas dos y tres del

campeonato mexicano. 

Hoy el Cruz Azul llega como rival al

Gigante de Acero y lo hacen con solo un

punto de 15 posibles en este Torneo, en

la última posición de la tabla general y

con nueve partidos al hilo sin triunfo,

motivo por el cual su presente es rotun-

damente malo y esto debería de ser apro-

vechado el día de hoy por el Monterrey. 

Esteban Andrada; Stefan Medina,

Víctor Guzmán, Héctor Moreno, Jesús

Gallardo; Omar Govea, Luis Romo;

Maxi Meza, Joao Rojas, Sergio Canales

y Rogelio Funes Mori sería el equipo

que jugaría este domingo. 

Esto después de que ayer por la tarde

se descartara a Erick Aguirre, quien fue

baja para este duelo por lesión.

Alberto Cantú                                            

Sin André Pierre Gignac  en el eje

del ataque, los Tigres de la UANL

enfrentarán hoy a los Pumas en busca

de aprovechar la mala situación por la

que atraviesan los capitalinos.

En punto de las 18:05 horas y

desde el Estadio Olímpico de Ciudad

Universitaria, en CDMX, los Tigres

enfrentarán de visitantes a los Pumas

en la jornada seis del presente campe-

onato mexicano. 

Ayer el delantero francés no rea-

lizó el viaje con el resto del equipo

debido a que presentó una lesión en

uno de sus tobillos.

Además en Tigres hubo otras dos

malas noticias, puesto que Diego

Lainez presenta un esguince de rodi-

lla izquierda por una distensión del

ligamento colateral medial, y

Eugenio Pizzuto sigue presentando

también problemas musculares, por

lo que tampoco estarán hoy con el

cuadro felino.

La buena noticia la dio  Ozziel

Herrera, quien se integró ya a los

entrenamientos de los felinos e hizo

el viaje con los auriazules.

Los de la UNAM sólo tienen seis

puntos de 15 posibles y eso significa

que cuentan con un porcentaje de

efectividad que es menor al 50 por

ciento. 

Mientras que Tigres tiene ocho

puntos de 12 posibles y producto de

eso van invictos luego de no perder

en cuatro jornadas, en los Pumas es

todo lo contrario. 

Los Pumas tienen tres juegos sin

ganar si se toma en cuenta que su últi-

mo triunfo fue en la fase de grupos de

la Leagues Cup frente al DC United y

por marcador de tres goles a cero,

todo esto aunado a enfrentar a un

Tigres que viene de golear por ese

mismo marcador a los Rayos del

Necaxa. 

Pero es que Tigres no sólo es favo-

rito sobre Pumas por el presente de

ambos equipos en lo que va de esta

temporada 2023-2024, sino que tam-

bién lo son por el hecho de que tienen

un mejor equipo que los de la UNAM

en la calidad de sus jugadores, todo

esto acompañado a otros factores

externos que hoy invitan a que los de

la UANL puedan vencer con facilidad

a los de la capital. 

Nahuel Guzmán; Javier Aquino,

Guido Pizarro, Samir Caetano, Jesús

Angulo; Rafael Carioca, Juan Pablo

Vigón; Fernando Gorriarán, Luis

Quiñones, Sebastián Córdova y Nico

Ibáñez en lugar del francés, sería el

equipo que iniciaría en Tigres. 

Tras esta situación, está todo listo

para que Tigres continúe con su buen

paso en esta temporada regular de la

Liga MX y los Pumas son el rival

idóneo para esto, buscando ante ellos

un triunfo que les haga llegar a las 11

unidades y que de paso eso les man-

tenga en la pelea por el liderato de

este campeonato mexicano. 

Alberto Cantú                                             

Lionel Messi debutó el sábado por

la tarde en la MLS con el Inter de

Miami y lo hizo anotando uno de los

goles con los que este equipo venció al

cuadro del New York Red Bull. 

De visitantes y con un gran resulta-

do, el Inter de Miami venció al New

York Red Bull y eso fue por marcador

final de dos goles a cero. 

Leo Messi anotó uno de los dos

goles en este Inter de Miami, siendo

ese al 89’ de acción, mientras que el

otro sucedió al 37’ y gracias a la diana

de Dario Gómez. 

En líneas generales, contando tam-

bién su participación en la Leagues

Cup y la US Open Cup, torneos que ha

jugado Leo Messi con el Inter de

Miami, este futbolista tiene 10 goles

con este equipo. 

A su vez, el Inter de Miami llegó a

21 puntos para que así sean décimo

cuartos en la conferencia Este en la

temporada regular de la MLS.

Alberto Cantú                                            

La FIFA, el ente rector del futbol a

nivel mundial, suspendió de forma pro-

visional a Luis Rubiales, al presidente

de la Real Federación Española de

Futbol por besar a la jugadora Jennifer

Hermoso pese a que ella no le había

dado el consentimiento para ello. 

Rubiales besó a esta jugadora en las

celebraciones del Mundial Femenil que

ganó España en Australia ante

Inglaterra, lo cual no fue bien visto en

la FIFA. 

“El presidente de la Comisión

Disciplinaria de la FIFA, Jorge Ivan

Palacio (Colombia), en uso de las faculta-

des otorgadas por el artículo 51 del

Código Disciplinario de la FIFA (CDF),

ha acordado en el día de hoy la suspen-

sión provisional del Sr. Luis Rubiales de

toda actividad relacionada con el fútbol a

nivel nacional e internacional. Esta sus-

pensión, que será efectiva desde el día de

hoy, se extiende por un periodo inicial de

noventa días”, informaron. 

Mientras tanto, tanto la Real

Federación Española de Futbol, así

como tampoco Luis Rubiales, no

podrán contactar de ninguna forma a la

futbolista Jennifer Hermoso, jugadora

que días atrás fue acosada por ese

directivo tras el beso que le dio a ella

mientras festejaba el éxito deportivo de

la Selección de España en el anterior

Mundial Femenino. 

RENUNCIAN 11 MIEMBROS DEL CT
Al menos unos 11 miembros del

actual cuerpo técnico de la Selección

de España que ganó el anterior

Mundial Femenil han renunciado, por

el hecho de que Luis Rubiales tomó la

decisión de continuar como el presi-

dente de la Real Federación Española

de Futbol. 

Javier Lerga, Eugenio Gonzalo,

Blanca Romero, Carlos Sánchez,

Ruben Jiménez, Sonia Bermúdez,

Javier Velázquez, Javier Egido, Ander

Ruiz, Elena Fernández y Montse Tomé

son los que han decidido renunciar

Alberto Cantú                                              

La participación de los Sultanes de

Monterrey en los playoffs de la Liga

Mexicana de Beisbol ya ha terminado

y eso fue en las semifinales de la

zona norte. 

El conjunto regio perdió en seis

juegos ante los Tecolotes de los Dos

Laredos, conjunto que anoche los

venció por marcador final de seis

carreras contra una. 

Ya en el juego seis que fue ayer

en el campo de los Tecolotes, este

equipo tuvo ventaja de tres carreras

hasta el término de la tercera entra-

da y eso fue gracias a las anotadas

por Alonzo Harris, Ali Castillo y

Danry Vázquez, mientras que por

Sultanes descontó ‘Tito’

Valenzuela en la quinta. 

Después de eso, Tecolotes generó

tres más con un triple de Danry

Vázquez que hizo que Cade Gotta y

Ali Castillo anotaran más carreras

que dejaron tundidos a los Sultanes

de Monterrey, conjunto que perdió la

serie en seis duelos. 

Tras esta situación, ahora Sultanes

se centrará en el invierno cuando en

unos meses más, por ahí de noviem-

bre de este año, inicien con su parti-

cipación en la temporada regular de

la Liga Mexicana del Pacífico.

El holandés Max Verstappen
será profeta en su tierra cuando
hoy salga como el poleman,
mientras que su coequipero, el
mexicano Sergio Pérez, partirá
séptimo., en el GP de Holanda.

PÁGINA 3

Literal, sale Gignac y entra Ibáñez, pero desde el minuto cero.

Ante un Pumas débil,
pero sin Gignac

El francés no hizo el viaje a la capital
del país por lesión en un tobillo

Messi debuta con gol en la MLS

Reaparecen
Rayados en
la Liga MX

Reciben al Cruz Azul en el BBVA 
después de su largo y poco fructífero

paso por la Leagues Cup.

Funes Mori, con el equipo al hombro.

Suspende FIFA a Luis Rubiales 
Renuncian once miembros del cuerpo técnico de España 

tras su ratificación en la RFEF

Dejan Tecolotes
fuera a Sultanes

Luis Rubiales.

La pole para Verstappen; Checo en séptimo

Miami venció 2-0 al NYRB.
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Carlos Rodríguez, mediocampista de
Cruz Azul, no descartó que en estos días
pueda cambiar de equipo y regresar a
Rayados de Monterrey. 

En su llegada con el conjunto celeste
a la Sultana del Norte para enfrentar a
Rayados durante este domingo en la jor-
nada seis del Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX, Charly fue preguntado por el
interés que hay de que él vuelva al club
regio, siendo esto lo que respondió:

“Ya veremos”, dijo Charly Rodríguez,
quien se marchó de Rayados en enero del
año pasado y en su lugar llegó Luis
Romo a este conjunto regio. 

Cabe señalar que Charly Rodríguez
es un canterano de Rayados de
Monterrey y él debutó con este equipo en
agosto del 2016, pero se marchó al Cruz
Azul en enero del 2022. 

Actualmente Rodríguez también tiene
el deseo de irse a jugar a Europa, siendo
esta situación una que también tocó en su
llegada a Monterrey. 

“Mi prioridad es Europa, llegó una
oferta, no me convenció y espera otra
mejor. No digo el equipo porque se le
sala”, concluyó. (AC)

Tigres Femenil confirmó el
sábado por la tarde un fichaje para
este Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX y esa vendría siendo la
australiana Alex Chidiac. 

Esta jugadora participó en el
Mundial Femenil con la Selección
de Australia y con eso ella ahora es
nuevo refuerzo de las ‘Amazonas’. 

Esta jugadora de 24 años de
edad juega como centrocampista y
proviene del Racing Louisville de
la NWSL. 

Incluso la antes mencionada ya
está en Monterrey tras llegar al
mismo sábado a la Sultana del
Norte para reportar de forma

inmediata con las de Nuevo León. 
Chidiac se convierte así en la

primera representante de Australia
en la U de Nuevo León y en el fut-
bol mexicano.

Además de eso, la antes citada
fue campeona de Liga en España y
Australia con Atlético de Madrid y
Melbourne Victory, además de que
fue mundialista en 2023, logrando
el cuarto lugar con Australia. 

Milagros Martinez, entrenadora
del equipo, aseguró que los duelos
amistosos de su equipo ante
Barcelona y Real Madrid de
España en los próximos días van a
ser un espectáculo. (AC)

El Santos Laguna le quitó el invicto al líder
Chivas, al vencerlos por marcador de dos goles a uno
en la jornada seis del Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX, en el TSM. 

Prácticamente los goles vinieron en la segunda
mitad y fue Juan Brunetta de Santos el que anotó el
primero al 56' de acción cuándo en el área grande
aprovechó un rebote que dejó el portero de Chivas
luego de una atajada y con su remate mandó el balón
al fondo de las redes, mientras que más tarde, al 72',
Duvan Vergara generó el segundo tanto del local
cuando desde fuera del área remató a portería y
superó el lance del "Wacho" Giménez para poner uno
más a favor en los de Torreón. 

Chivas descontó al 84' con un gol de penal de
Roberto Alvarado, pero no fue suficiente y perdieron
el duelo, siendo este uno en el que terminaron jugan-
do en inferioridad numérica ante la expulsión de
Alexis Vega al 95'. 

Tras este resultado, Chivas sigue de líder en la
contienda con 13 puntos, mientras Santos llegó a 8.

En la continuación de la jornada seis del
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX, el Atlas
de Guadalajara igualó a cero goles ante
Toluca. 

Los rojinegros del Atlas igualaron ayer por
la tarde en el Estadio Jalisco y eso fue a cero
goles en contra de los Diablos Rojos. 

El Atlas, en líneas generales, fue mejor en
el juego y en la primera mitad tuvieron la más
clara con un remate de cabeza al 22' de acción
de Jordy Caicedo que fue desviado por el
portero rival, por Thiago Volpi, mientras que
más tarde, al 37', Camilo Vargas logró una
gran atajada que mandó a tiro de esquina el
esférico luego de un remate que venía por
parte de Pedro Raúl de Toluca, del visitante. 

Ya en la segunda mitad, el Atlas estuvo más
cerca del gol y fue al 50' de acción cuando se
anuló un posible penal ya que había un fuera
de lugar de Brian Lozano, además de que Juan
Manuel Zapata estuvo cerca de poner el tanto
del triunfo al 75', pero el balón solo pasó cerca. 

Al final, el Atlas sumó un punto y con eso
llegaron a seis unidades, mientras que Toluca
alcanzó la cifra de seis puntos.

En un duelo entretenido, las Águilas del
América igualaron a un gol en casa frente al
León de Guanajuato en la jornada seis del
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX. 

Con goles primero de Federico Viñas y
después de Julián Quiñones, tanto el León de
visitante como el América de local repartieron
puntos en el Coloso de Santa Úrsula. 

Viñas adelantó a la ‘Fiera’ al 58’ de acción
cuando aprovechó una serie de rebotes en el
área chica del América y mandó el balón al
fondo de las redes. 

Más tarde, al 65’ de acción y por la vía
del penal, el América igualó todo con el
León gracias al tanto de Julián Quiñones.
Después de eso, ambos equipos no se
hicieron más daño en el marcador y las
Águilas llegaron a ocho puntos, mientras
que la ‘Fiera’ alcanzó la cifra de las siete
unidades.

Los Rayos del Necaxa y los Gallos del
Querétaro tendrán este domingo un duelo más de
esta jornada seis del Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX, buscando ambos el mejorar en su pobre
e irregular temporada. 

Desde el Estadio Victoria de Aguascalientes y
en punto de las 16:00 horas, pero el Necaxa
jugará frente a los Gallos de Querétaro en la jor-
nada seis de este campeonato mexicano. 

La escuadra del Necaxa viene de perder por
goleada frente a Tigres y a día de hoy aún no han
ganado en el campeonato, además de que solo
tienen dos puntos de 15 posibles. 

Los Gallos de Querétaro, por su parte, cuentan
con cuatro puntos de nueve posibles, lo cual es
producto de una victoria, un empate y una derro-
ta, mientras que los Rayos solo tienen dos igual-
adas y tres juegos perdidos. 

Por este motivo es que los Gallos de Querétaro
salen hoy como favoritos para llevarse el triunfo
en contra de este rival. 

Habrá que ver entonces si esta situación la
cumplen en la cancha y sacan los tres puntos, todo
esto si se toma en cuenta que algo distinto a eso
sería un empate o triunfo del Necaxa, lo cual en la
previa no es lo que precisamente se espera. 

Edson Álvarez, futbolista mexicano
del West Ham, tuvo el día de ayer su
debut como titular con este equipo en la
Premier League y lo hizo en una brillante
actuación frente al Brighton. 

De visitantes y no siendo
favoritos, el West Ham de Edson
Álvarez logró vencer al Brighton y
eso fue por marcador final de tres
goles contra uno. 

Un gol de Prowse, aunque también de
Bowen y Antonio fueron las dianas en el
West Ham, mientras que GroB descontó
por el local. 

Cabe señalar que el mexicano Edson
Álvarez fue titular en el duelo y tuvo un

gran partido a nivel defensivo, además
de que jugó 84 minutos y fue amonesta-
do. 

Tras este resultado, el West Ham de
Edson Álvarez llegó a la cifra de siete
puntos y con eso están de líderes en la
Premier League. 

Ya en más resultados de ayer en la
Premier League de Inglaterra, el
Manchester United venció tres a dos
al Nottingham Forest, además de
que el Wolverhampton venció uno a
cero al Everton, el Brendtford igualó
a uno con el Crystal Palace y el
Tottenham superó dos a cero al
Bournemouth. 

SACA RAÚL Y FULHAM EMPATE A
DOS GOLES CON EL ARSENAL

El Fulham del mexicano Raúl
Jiménez igualó a dos goles con el
poderoso Arsenal en la Premier League
de Inglaterra. 

Jiménez fue titular en el juego y prác-
ticamente disputó el juego entero, siendo
amonestado en algún momento del cruce
y no anotó gol. 

SEVILLA SIGUE EN ZONA 
DE DESCENSO

El Sevilla , club español en el que
juega el mexicano Jesús Manuel
‘Tecatito’ Corona, sigue en la zona de
descenso de la Liga de España. 

En un juego en el que Corona entró al
97’ de acción y jugó pocos minutos, el
Sevilla perdió por marcador de dos goles
contra uno frente al Girona. 

PIERDE EL MALLORCA DE JAVIER
AGUIRRE

El Mallorca, club español que es
dirigido por el mexicano Javier Aguirre,
perdió por marcador final de tres a dos
frente al Granada. 

Ese resultado hizo que el conjunto del
Mallorca siga en la zona de descenso en
la Liga de España, con solo dos puntos
de nueve posibles. 

Ayer por la tarde fue un día de
contrastes para los dos clubes
regios en la Liga Premier Serie A y
B, para el Santiago FC y para el
Real Apodaca. 

Primero el Santiago FC venció
de visitante y en Charlo al conjun-
to de los Ciervos, logrando esto
por un marcador final de un gol a
cero tras el tanto de José Martínez. 

Esa victoria les hizo llegar a 10
unidades en la temporada, además

de que con eso continúan invictos. 
Ya en más actividad de los

clubes regios, el Real Apodaca
perdió en su visita frente a los
Mineros de Fresnillo y eso fue por
marcador final de cuatro tantos
contra dos. 

Tras este resultado, este equipo
regio sigue sin ganar en la Liga
Premier Serie A de este Torneo
Apertura 2023, registrando solo
dos empates y una derrota. (AC)

No descarta Charly
volver a Rayados

Alex Chidiac, de Australia, jugará con las felinas.

Tigres Femenil se refuerza
con mundialista australiana 

Atlas y Toluca
dividen roscas

Santos quita lo invicto a Chivas

América no pasa
del empate

Necaxa recibe a Gallos, en duelo de coleros

Vergara participó en el segundo gol.

Edson y West Ham son líderes

Edson Álvarez.

Los equipos de NL dividieron en la Liga Premier.

Gana el Santiago y pierde el
Real Apodaca en la Liga Premier 

Jesús Manuel Corona juega con Cruz Azul hoy ante Rayados.
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Está todo listo para el Gran Premio de Holanda
en la Fórmula 1 y la parrilla de los 20 de pilotos
para esa carrera ya se conoce, teniendo a Max
Verstappen como el poleman y quién saldrá
primero en su RB19 de Red Bull Racing, mientras
que el mexicano Sergio Pérez partirá séptimo. 

Con una última vuelta de un minuto, 10 segun-
dos y 567 milésimas, el holandés Max Verstappen
logró la pole position en el circuito holandés de
Zandvoort y con eso es el máximo favorito para
ganar el Gran Premio de Holanda de este domin-
go en la Fórmula 1. 

Verstappen, quien en prácticamente todas las
sesiones de prácticas y en las de clasificación
estuvo peleando arriba y en los mejores tiempos,
batió en la última vuelta de la Q3 a los hombres
de McLaren como Lando Norris y Óscar Piastri,
todo esto para hacer la pole position. 

El mexicano Sergio Pérez, por su parte, jamás
se sintió cómodo en su monoplaza RB19 de Red
Bull Racing, batallando por momentos incluso
para llegar a la Q3 luego de ser el décimo tercero
en la Q1 y el octavo en la Q2, siendo estas situa-
ciones unas que alentaban una cosa y esa era que
el tapatío estaba lejos de competir por los pun-
teros en la clasificación para pelear por la pole. 

Después de dos malas sesiones de clasificación
en la Q1 y Q2 con pista mojada, Pérez tuvo un
último intento en Q3 con el circuito seco y quedó
a poco más de un segundo del poleman que fue
Max Verstappen, motivo por el cual el mexicano
saldrá séptimo en el Gran Premio de los Países
Bajos. 

Lando Norris de McLaren saldrá segundo tras

quedar a cinco décimas de Max Verstappen y
George Russell de Mercedes partirá tercero y ocu-
pará esa posición en parrilla, mientras que
Alexander Albon de Williams, Fernando Alonso
de Aston Martin, Carlos Sainz de Ferrari, Sergio
Pérez de Red Bull Racing, Óscar Piastri de
McLaren, Charles Leclerc de Ferrari y Logan
Sargeant de Williams completan los 10 primeros y
después viene el restante orden de los otros 10
conductores para que sean 20 en total. 

Difícil sesión de clasificación la de Zandvoort
y aún más con los choques de Logan Sargeant de
Williams y Charles Leclerc de Ferrari, lo que
causó dos banderas rojas en la Q3, pero aún así se
logró terminar la actividad con la pole de
Verstappen, quien marcha de líder en el Mundial
de Pilotos de la Fórmula 1 de este año. 

Ahora lo que sigue es el Gran Premio de
Holanda en la Fórmula 1 y eso será este domingo
en punto de las 07:00 horas. 

Los Empacadores de Green Bay cerraron
su pretemporada de la NFL con una victoria
sobre los Halcones Marinos de Seattle. 

Cómo locales y con su gente, los
Empacadores de Green Bay superaron a los
Halcones Marinos de Seattle y eso fue por
marcador final de 19 puntos contra 15. 

Jordan Love, el QB titular de Green Bay,
tuvo un juego de 63 yardas por aire y un pase
de touchdown que fue para el receptor Nate
McCrary, mientras que los restantes puntos
del local fueron gracias a la anotación de
Cristian Watson con un acarreo y los goles de
campo del pateador Anders Carlson. 

Drew Lock, quien comandó como QB titu-
lar en la ofensiva de los Halcones Marinos de
Seattle, tuvo un juego de 150 yardas por aire y
un pase de touchdown que fue para
SaRoDorick Thompson, mientras que los
restantes puntos del visitante en este juego
fueron hechos por parte de Jake Bobo con un
acarreo en la zona de anotación y el pateador
Jason Myers. 

Seattle tuvo la última ofensiva del duelo
para ganar el mismo, pero la defensiva de
Green Bay se comportó a la altura y ganó el
juego. 

Tras este resultado, los Empacadores de
Green Bay ahora tienen una marca ganadora
de dos victorias y una derrota en esta pretem-
porada, siendo ese mismo récord el de los
Halcones Marinos. 

Ahora Green Bay iniciará su temporada
2023-2024 en la NFL cuando en la semana
uno y el día 10 del mes entrante enfrenten a
los Osos de Chicago, mientras que Seattle
jugará ese mismo día en contra de los
Carneros de los Ángeles. 

La gran diferencia en clasificación y carrera en
los Grandes Premios de Fórmula 1 de este año
entre Max Verstappen y Sergio Pérez, misma que
ha ido a favor del holandés de manera clara y
notoria, no necesariamente tiene que ver con el
nivel de pilotaje que se impone al del otro con-
ductor, tal es el caso del holandés respecto al mex-
icano. 

Y esa afirmación es una que tienen en algunos
equipos de la parrilla en la vigente Fórmula 1,
todo esto al asegurar que el mexicano Sergio
Pérez no es “idiota” y dando a entender que Red
Bull Racing beneficia sí o sí a Max Verstappen en
darle un mejor coche que al mexicano. 

Ahora Totto Wolff, el jefe de la escudería
Mercedes en la Fórmula 1, mencionó que Checo
Pérez no es un “idiota” y que la diferencia de él y
Verstappen le parece “bizarra y extraña”. 

“La diferencia entre Verstappen y Pérez es
extraña y bizarra. Checo no es idiota. Hemos visto
en todos estos años que Checo es un ganador de
Grandes Premios y estuvo en Racing Point, así
que no puedo comprenderlo”, dijo Wolff en char-
la con The Athletic. 

Actualmente, la diferencia en el Mundial de
Pilotos de la Fórmula 1 de este año entre el líder
Max Verstappen y el sublíder Sergio Pérez es de
125 puntos. 

Ya en la sesión de clasificación que fue previa
al próximo Gran Premio de Holanda, Verstappen
hizo la pole position y le sacó poco más de un
segundo en este sentido a Checo Pérez. 

El holandés marcha como favorito para ganar
este domingo el Gran Premio de Holanda, mien-
tras que Sergio Pérez partirá séptimo y buscará
remontar posiciones para terminar en el podio. 

Este domingo vuelve la actividad de la tauro-
maquia en la Sultana del Norte y eso será con una
fecha muy especial. 

Y especial en el sentido de que hoy se celebrará
el aniversario número 86 de la Lorenzo Garza, de
la Plaza de Toros Monumental Monterrey. 

Esta celebración y día histórico se podrá cele-
brar en ese lugar con el evento de las
“Golondrinas” que iniciará desde las 16:30 horas. 

Los matadores Arturo Macías “El Cejas”, Juan
Fernando y Ernesto Javier “Calita” van a estar
presentes en la exhibición. 

Por esta situación es que hoy se espera un
auténtico espectáculo en la Plaza de Toros
Monumental Monterrey, en esta Lorenzo Garza
que hoy se vestirá de gala ya que cumple sus ya
86 años de historia. (AC)

Daniel Suárez, piloto regio de
Trackhouse Racing, no logró entrar
a los playoffs y con eso no disputará
el título en la Nascar Series de los
Estados Unidos. 

El piloto regio del equipo Chevy
número 99 de Trackhouse ocupaba
ganar anoche en la carrera en el

Óvalo de Daytona, pero no lo pudo
lograr. 

Suárez largaba vigesimo segundo
en esa carrera de 39 pilotos y final-
izó en la posición número 20, ya sin
posibilidades de meterse a los play-
offs. 

El regio si continuará compitien-

do en este año en la temporada de la
Nascar, pero ya no tiene posibili-
dades de ser campeón. 

Suárez volverá a correr en la
Nascar Series de los Estados
Unidos cuando el día del mes
entrante pueda correr en
Darlington.

Fuerza Regia de Monterrey mantuvo ayer
por la noche su invicto en la temporada regu-
lar de la Liga Nacional de Baloncesto
Profesional de México. 

Este conjunto de Fuerza Regia de
Monterrey superó en el primero de la serie a
los Astros de Jalisco y eso fue por marcador
final de 80 puntos contra 77. 

Raúl Olalde con sus 14 puntos fue el
jugador que más unidades generó en el con-
junto de Fuerza Regia de Monterrey. 

Tras este resultado, ahora Fuerza Regia
tiene una marca perfecta de tres victorias por
ninguna derrota en la campaña. 

Será este domingo a las 15:00 horas cuan-
do Fuerza Regia tenga el segundo y último de
su serie en Jalisco ante Astros, buscando
ganarlo para seguir con marca perfecta en la
LNBP. (AC)

Una mexicana se convirtió en la primera arbi-
tra en pitar un partido en un Mundial Varonil de
Basquetbol.

La mexicana Blanca Cecilia Casale, ahora
mejor conocida como Blanca Burns, se convirtió
en la primera mujer en ser la arbitra principal en
un juego de varones de un Mundial de
Baloncesto.

Y todo esto sucedió cuando ella impartió justi-
cia en el duelo entre Finlandia ante Australia que
acabó ganando el equipo australiano.

La nacida en Torreón fue la principal protago-
nista de la victoria de Australia sobre Finlandia
que fue por marcador final de 98 puntos contra
72.

Su buena actuación le da posibilidades de que

siga pitando juegos en este Mundial de
Baloncesto, el cual acaba de iniciar y está siendo
en Japón, Filipinas e Indonesia.

DEBUTA ESTADOS UNIDOS CON VICTORIA 
Estados Unidos, la selección favorita para

ganar el Mundial de Baloncesto que está siendo
en Japón, Filipinas e Indonesia, arrancó con el pie
derecho su camino en esta contienda continental. 

Este conjunto estadounidense se impuso en su
debut y en la fase de grupos al cuadro de Nueva
Zelanda, venciéndolos por un marcador final de
99 puntos contra 72. 

España, otra de las selecciones favoritas, de
igual forma ganó en su debut dentro de esta justa
94-64 a Costa de Marfil.

Saldrá Checo séptimo

Sergio Pérez buscará dar guerra desde la séptima posición.

‘Checo no es idiota’, dicen en Mercedes

Green Bay cierra
pretemporada 
con victoria 

Restante actividad de ayer

Denver 41-0 Carneros

Dallas 31-16 Raiders de las Vegas 

Jacksonville 31-18 Miami

Tampa Bay 26-20 Baltimore 

Washington 21-19 Cincinnati 

Gigantes 24-32 Jets

Kansas City 33-32 Cleveland 

Minnesota 17-18 Arizona

Chicago 21-24 Buffalo

Actividad para hoy

Nueva Orleans - Houston 21:00

Queda Suárez fuera de los playoffs de la Nascar

Green Bay venció a Seattle.

La MM está de manteles largos: cumple 86 años

Mexicana se convierte en primera mujer
en pitar en Mundial de Baloncesto

Los regios han ganado sus tres juegos.

Fuerza Regia sigue
con marca perfecta

Totto Wolf.

La monumental plaza Lorenzo Garza tendrá un buen cartel para celebrar.

Blanca Cecilia Casale hizo historia en ese deporte.
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Con jóvenes creadores digi-

tales, y los distintos artistas

de habla hispana que madru-

garon este sábado para la

entrega oficial de los Kid's

Choice Awards México,

arrancó la alfombra naranja,

que como en premios recien-

tes las mujeres volvieron a

ser protagonistas.

Chingu Amiga, Dalexa

Meneses, Esmeralda Soto,

Ana Valeria Becerril, Mía

Salinas, todos talentos jóve-

nes que han cimentado su

carrera en la actuación o en la

música, a partir de la creación

de contenido para redes socia-

les como Tiktok, que se ha

vuelto una plataforma funda-

mental para el crecimiento de

estos personajes.

Pero además de ellos, otros

del mundo del entretenimiento

en la televisión como Sergio

Mayer, acompañado de su

familia, o Gomita, también se

hicieron presentes en la alfom-

bra naranja, y se encaminaron

para disfrutar la premiación.

¿Aún juntos Juanpa Zurita

y Macarena Achaga?

Vadhir Derbez fue otro de

quienes se hizo presente en la

gala como invitado, habló del

reciente fallecimiento de su

mascota Fiona, que tanto a él

como a su familia los tiene de

luto, pero aseguró que venía a

disfrutar el día de hoy.

Finalmente, los artistas que

se presentarán en el evento

con canciones en vivo llega-

ron como Mario Bautista,

Alex Hoyer, y la española

Aitana, se hicieron presentes

con gran entusiasmo en su

paso por la alfombra.

Quienes cerraron definiti-

vamente el ingreso al evento

fueron Juanpa Zurita y

Macarena Achaga, que afron-

taron las dudas que había en

torno a su relación, donde se

hablaba de malos tratos por

parte de Juanpa a Macarena;

llegaron juntos y de la mano a

los premios que conducirán, y

señalaron el sueño de seguir

trabajando juntos después de

conducir en este evento.

"Estoy debutando como

productor, y definitivamente

me gustaría hacer algo algún

día con Maca que es una gran

actriz, este es sueño guajiro,

ojalá lo logremos algún día",

mencionó Juanpa a El

Universal en su paso por la

alfombra.
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Altagracia Ugalde Motta, el ver-

dadero nombre de la cantante

Ana Bárbara, es el único autor

registrado ante la Sociedad de

Autores y Compositores de

México, de canciones como “Y

lo busqué”  y “En realidad”, que

ahora está peleando su hermano

como propias.

El jueves pasado, el progra-

ma televisivo “De primera

mano” informó que Ana

Bárbara está enfrentando acu-

saciones en materia de dere-

chos de autor, entre ellas por el

uso de obra no autorizado y la

sustitución de un autor por otro.

Su hermano Francisco

Ugalde Motta es quien habría

interpuesto la denuncia por

varias canciones que ha popula-

rizado su hermana, aduciendo

que fueron una coautoría traba-

jada entre 2003 y 2004.

Según el denunciante, Ana

Bárbara lo sustituyó como

autor sin autorización alguna,

siguiendo beneficiándose

económicamente de ello.

¿QUIÉN TIENE EL REGISTRO?
En los archivos de la Sociedad

de Autores y Compositores de

México (SACM), el nombre de

Altagracia Ugalde Motta figura

como autora única en más de

60 canciones, incluyendo las

que su hermano pelea.

La lista también incluye

“Fruta prohibida”, que en su

momento peleó como propia

José Manuel Figueroa, pero

que ahora Francisco asegura

que la canción es obra suya.

Desfilan famosos en alfombra
del Kid’s Choice Awards México

Tiene Ana Bárbara
disputa por canciones

La youtuber Chingu amiga estuve presente.

Enfrenta Adrián Uribe demanda por despido
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Britney Spears está viviendo

un proceso de divorcio tras

separarse de su esposo Sam

Asghari, el modelo y actor

iraní-estadounidense de 29

años que parecía haber forma-

do una relación estable con la

cantante, tras haberla acom-

pañado en su proceso de

“regreso a la libertad” tras ter-

minar con la tutela que mantu-

vo sobre ella su padre James

Spears, con quien busca recon-

ciliarse porque se encuentra en

mal estado de salud.

Con un video en el que

Britney aparece bailando, expli-

ca su sentir en este momento

complicado en el que dijo, “ya

no podía soportar más dolor”, y

aunque no reveló los motivos de

su separación, porque dijo que

eso sólo le incumbe a ella y su

ex, dejó entrever que se siente

sola: “¡De alguna manera

telepática he estado recibiendo

tantos mensajes que me derriten

el corazón de amigos y les agra-

dezco! ¡He estado jugando fuer-

te durante demasiado tiempo y

mi Instagram puede parecer

perfecto, pero está lejos de la

realidad”, se lee en una parte de

su mensaje en el que limitó los

comentarios para sus 42 millo-

nes de seguidores.

Tras dar a conocer la noti-

cia de su divorcio, Spears pre-

ocupó a sus fans porque prác-

ticamente se había quedado

sola, pues con su familia no se

habla y tampoco tiene cerca a

sus dos hijos, fruto de su rela-

ción con Kevin Federline; en

sus redes sigue colgando

material un tanto extraño,

como sus ya clásicos bailes y

hace unos días el video de

cuando se prepara el desayu-

no: huevo con pimientos.

Cancela Liam Payne concierto en México

Hermano interpone denuncia y alega que Y lo busqué y En
realidad son de su autoría.
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El musical “Amor sin Barreras”

inició oficialmente temporada la

noche de ayer, por lo que varias

personalidades del mundo del

espectáculo se dieron cita en el

Teatro Centenario Coyoacán

para disfrutar de este estreno.

Adrián Uribe fue uno de los

invitados a esta celebración y

durante su paso por la alfombra

roja, habló sobre la demanda

que enfrenta por despido injusti-

ficado por parte de siete trabaja-

dores, asegurando que su equipo

legal ya está haciéndose cargo

del asunto y que espera que todo

se resuelva de manera justa.

“Es un tema legal que está

desde 2016. Siempre he sido

una persona muy justa y en tan-

tos años que llevo, con tanta

gente que ha trabajado conmigo,

nunca había tenido un problema

legal hasta ahora. Sí hay una

solicitud de embargo, pero lo

que puedo decir es que se está

arreglando y esperemos salir

bien librados, no se les dará

menos pero tampoco se les dará

de más, uno no es millonario”,

expresó Uribe.

El comediante también

señaló que fuera de esa situa-

ción, se encuentra muy emocio-

nado porque en dos meses se

convertirá en papá por tercera

vez, incluso compartió que esta

semana su esposa Thuany

Martins, tuvo cita con el obste-

tra y le dijo que todo iba bien, y

es muy probable que el bebé lle-

gue al mundo en la primera

quincena de noviembre.

Acompañada de su esposo

Alejandro Gavira y su hija

Rafaella, la conductora

Raquel Bigorra llegó al even-

to para apoyar a Axel Muñiz

en su debut en el teatro musi-

cal, pero también comentó

que la gente sigue muy

enganchada con “La Casa de

los Famosos”, porque donde

la encuentran le preguntan

sobre cosas que sucedieron

ahí, por eso felicitó a Sergio

Mayer por la idea de hacer

una gira con el Team Infierno,

porque sabe que como pro-

ductor podrá crear un concep-

to interesante.

Karla Estrada también se dio

un tiempo para asistir al teatro y

aprovechó para contestar a

Aline Hernández, quien a través

de un tuit dio a entender que no

se identifica con el personaje

con que hacen referencia a ella

en la bioserie de Gloria Trevi; a

lo que la productora dijo:

“Lo más importante de esta

serie es que genere polémica,

que la polémica genere conver-

sación y que la conversación

genere cambios, que vean que lo

que pasó puede volver a pasar y

lo que puedo decir es que todas

las chicas que estuvieron con

Gloria son triunfadoras, porque

todas salieron adelante después

de haber vivido lo que vivie-

ron”, dijo Estrada.

La realidad de Britney
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Liam Payne, quien fuera inte-

grante de la agrupación británi-

ca One Direction, comunicó

una desalentadora noticia para

sus fanáticos: pues debido a que

atraviesa graves problemas de

salud, se vio obligado a cance-

lar su gira por Sudamérica, que

tenía previsto su inicio el próxi-

mo 1 de Septiembre.

Sin embargo, la situación

tomó un giro inesperado cuando

Ocesa, la entidad encargada de la

distribución de boletos en

México también confirmó la

cancelación del evento en nues-

tro país. Esto afectó directamente

a los seguidores que habían

adquirido entradas en tiempo

récord, agotando rápidamente

todas las localidades disponibles.

El concierto se llevaría a cabo

el 12 de septiembre en el Pepsi

Center WTC de la CDMX.

De acuerdo con la declara-

ción proporcionada por Ocesa,

el reembolso correspondiente

será procesado de manera

automática a través de la tarjeta

con la cual fueron adquiridas las

entradas para el concierto en el

Pepsi Center. Los plazos para

este proceso variarán según las

políticas de la institución ban-

caria. Además, quienes hayan

comprado sus boletos en taqui-

llas o puntos de venta

Ticketmaster tendrán la opción

de solicitar el reembolso a partir

del lunes 28 de agosto, dirigién-

dose al mismo lugar donde

efectuaron la compra.

¿QUÉ ENFERMEDAD PADECE?
Con su apariencia mostrando

signos de fatiga y una figura

más delgada de lo habitual,

Liam Payne utilizó su cuenta de

Instagram para dirigirse a sus

seguidores. Con un tono triste,

compartió: “Es con el corazón

pesado que debo comunicarles

que no tenemos otra alternativa

más que postergar mi próxima

gira por Sudamérica”.

El intérprete reveló que su

actual padecimiento, que no

querría para nadie, es una seria

infección renal que lo mantuvo

hospitalizado en la última

semana. Agregó que las indica-

ciones médicas son claras:

necesita tomarse el tiempo para

descansar y recuperarse.

Liam también se disculpó por

las molestias que esto pueda

haber causado a quienes adquirie-

ron entradas para su gira. Tanto él

como su equipo están trabajando

para reprogramar las fechas y

proporcionar reembolsos.

Ante esta primicia, sus fanáti-

cos le han enviado mensajes de

apoyo y esperanza. Algunos de

ellos expresaron: “Te mando un

fuerte abrazo”, “¡Mejórate pron-

to! Te amo y estoy aquí para ti

siempre”, “No tienes que discul-

parte. Espero que te recuperes

pronto”, “Cuida de ti mismo,

Liam, tómate el tiempo que nece-

sites, siempre estaremos aquí

esperándote”, “Cuida mucho de

ti, estaremos esperándote todo el

tiempo que necesites. Tu salud es

lo más importante”.

Hasta el momento, los demás

miembros de One Direction,

como Zayn Malik, Harry Styles,

Niall Horan y Louis Tomlinson,

no han reaccionado públicamen-

te ante lo dicho por el famoso.

Recordemos que Liam se

volvió una figura polémica des-

pués de la separación de la

banda en 2015, puesto que

reveló algunas disputas y situa-

ciones internas del grupo.El cantante padece de una severa infección renal.

La cantante vive un difícil momento por un divorcio.

El actor fue demandado en 2016; asegura que dará lo ‘justo’.

Sergio Mayer y su hijo.

Juanpa Zurita.



Sales del restaurante donde desayunaste
con tu amiga. Es tu cumpleaños y comien-
zas por celebrarte así. Los afectos. Es lo
más importante ese día. De repente se te
ocurre. No visitarás a tus padres en el nicho
de una iglesia barroca, los nichos no te
dicen nada. Son oscuros e impersonales.
Entonces te subes al coche y llegas.
Inventas que tienes que ver un vestido de
novia, dices que se va a casar tu sobrina y
en parte es cierto, estaría bien que le dijeras
cómo son los vestidos que venden ahí. Pero
esa no es la razón principal. ¿Tiene cita?,
preguntan por el interfón, son amables y de
todos modos te dejan entrar. Subes la
escalera y aferrada al pasamanos que usaste
una y otra vez, quieres pensar que es el de
antes pues la claridad del tragaluz en el
techo lo baña con la misma alegría. Subes
como cuando subías con tus hijas después
de un paseo, como cuando bajabas con tus
padres mayores. Llegas al final de la
escalera donde está el mismo vestíbulo; el
piso es otro, la decoración también, pero
giras hacia la derecha y atisbas el escalón
que separaba el comedor de la sala. Una
hilera de vestidos de novia sustituye los
cuadros, la cómoda antigua, el sofá. Al
fondo persiste la escalera de hierro forjado,
ahora pintada de blanco nupcial, por la que
subías al estudio de tu padre, que no existía

cuando habitabas la casa con tu marido y
tus hijas. Donde había ventanas, la escolta
de vestidos de novia ilumina el espacio con
su espuma de encaje, con su larga blancura,
con su promesa de futuro.

El espacio significa mucho, no sólo
porque tú lo viviste y después tus padres.
Escribiste una novela donde había una tien-
da de vestidos de novia y la imaginaste ahí,
para que Eugenia atendiera a los clientes
con ese resentimiento amoroso por una his-
toria que se revelará poco a poco en
Cuando te hablen de amor. Cuando años
después viste el letrero y el escaparate en
ese segundo piso te asaltó la idea de que las
ficciones construyen realidades. Pero ahora
que finges, aunque no finges del todo,
porque de verdad hay un vestido que te
gusta y que le vas a sugerir a tu sobrina,
estás parada en el lugar exacto donde esta-
ba tu escritorio y donde escribiste esa
primera novela publicada (porque
escribiste otra anterior que todavía está en
el cajón). Recuerdas la vieja computadora
con discos floppys, donde un día perdiste el
archivo que alguien salvó. Te llama la aten-
ción el impulso por acudir al espacio signi-
ficativo para estar con tus padres y contigo
misma en el tiempo. Curioso que estés ahí
develando el escenario anterior tras las
túnicas y drapeos albos, porque justo ahora

ha salido de nuevo la novela escrita ahí que
paradójicamente lleva por título Tonada de
un viejo amor, la que te descubrió la expe-
riencia de escribir novelas y te seguiste
hasta la más reciente, Últimos días de mis
padres, que tiene entre los escenarios, ese
espacio. Ahí estás de pie sintetizando los
tiempos, redondeando el camino. Te das
cuenta por qué tuviste el atrevimiento de

volver, aunque la recámara sea una oficina,
aunque la terraza ya no tenga los helechos
que tu madre cuidaba, aunque los baños
sean vestidores y la cocina un espacio
impenetrable.

Como escribiría Juan Rulfo: Vine a bus-
car a mi padre, y a mi madre, y a la escrito-
ra y madre joven que ahora cumple muchos
más años.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Amado Nervo

(José Amado Ruiz de Nervo;
Tepic, Nayarit, 1870 - Montevideo,
1919) Poeta mexicano. Hizo sus
primeros estudios en el Colegio de
Jacona, pasando después al
Seminario de Zamora, en el Estado
de Michoacán, donde permaneció
desde 1886 hasta 1891.

Los problemas económicos que
atenazaron a su familia, un hogar de
clase media venido a menos, le
forzaron a dejar inconclusos sus
estudios eclesiásticos.

Abandonados los estudios,
Amado Nervo empezó a ejercer el
periodismo, profesión que desarrol-
ló primero en Mazatlán, en el
Estado de Sinaloa, y más tarde en la
propia Ciudad de México, adonde se
trasladó temporalmente en 1894.
Sus colaboraciones aparecieron en
la Revista Azul. Junto a su amigo
Jesús E. Valenzuela, fundó la
Revista Moderna. Estas dos publica-
ciones fueron el resultado de las
ansias e impulsos modernistas que
aparecieron, en aquella época, en
todos los rincones de la
Latinoamérica literaria y artística.

En 1900, el diario El Imparcial
lo envió como corresponsal a la
Exposición Universal de París,
donde residiría durante dos años.
Entabló allí conocimiento y amistad
con el gran poeta nicaragüense
Rubén Darío.

Todos los estudiosos parecen
estar de acuerdo en afirmar que
adoptó los principios y la filosofía
del Parnaso, grupo de creadores
franceses que intentaba reaccionar
contra la poesía utilitaria y declama-
toria tan en boga por aquel entonces,
rechazando también un romanticis-
mo lírico en el que los sentimientos,
las encendidas pasiones y las con-
vicciones íntimas de los autores,
interfiriendo en su producción liter-
aria, impedían, a su entender, el flo-
recimiento de la belleza artística
pura.

En París conoció a la que iba a
ser la mujer de su vida, Ana Cecilia
Luisa Dailliez, con la que compartió
su vida más de diez años, entre 1901
y 1912, y cuyo prematuro fallec-
imiento fue el doloroso manantial
del que emanan los versos de La
amada inmóvil, que no vio la luz
pública hasta después de la muerte
del poeta.

Cuando regresó a México, tras
aquellos años decisivos para su vida
y su formación literaria y artística,
ejerció como profesor en la Escuela
Nacional Preparatoria, hasta que fue
nombrado inspector de enseñanza
de la literatura. En 1906, por fin,
ingresó en el servicio diplomático
mexicano y se le confiaron distintas
tareas en Argentina y Uruguay, para
ser finalmente designado secretario
segundo de la Legación de México
en España.

En 1918 recibió el nombramien-
to de ministro plenipotenciario en
Argentina y Uruguay, el que iba a
ser su último cargo, pues, un año
después, en 1919, Amado Nervo
moría en Montevideo, la capital
uruguaya.

Una recopilación de sus obras en
prosa ya conocidas y de otras inédi-
tas hasta entonces apareció póstu-
mamente en la edición que, en 1938,
publicó Alfonso Méndez Plancarte,
acompañándola por el estudio
Mañana del poeta. Entre sus obras
narrativas merecen citarse Pascual
Aguilera, El domador de almas, los
cuentos de Almas que pasan (1906)
y algunas de las novelas cortas y
narraciones escritas en los años
postreros de su vida. Sus Obras
completas, ordenadas por el escritor
y humanista Alfonso Reyes, que se
encargó de la edición, aparecieron
en Madrid, de 1920 a 1928, en
veintinueve volúmenes.

Cuando somos jóvenes lamenta-
mos no tener una mujer, cuando
nos hacemos viejos lamentamos
no tener a la mujer.

Cesare Pavese

Nadie puede apartarse de la
verdad sin dañarse a sí mismo

Lope de Vega

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

VENDADOS DE LOS OJOS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

El valor de mercado de la empresa
rebasaba los cien billones de dólares.
Hacían software. Podía convertirse en el
hogar de mi segundo trabajo en la vida:
llegando a él dos años después de grad-
uarme. Me estaban ofreciendo tres veces
el salario que ganaba hasta ese momento.
Era para realizar tareas gerenciales de
mercadeo. Mi perfil, en los resultados de
la entrevista, mostraba que era una per-
sona segura de mí misma y eso le gustó a
quien sería mi jefe, porque según él, eso
es lo que permitía vender los productos
de la compañía. Ni siquiera me pregun-
taron cuánto ganaba hasta ese momento:
simplemente me ofrecieron el puesto y
sus beneficios: El mejor seguro médico
privado, un Mercedes Benz del año con
chofer y membresía a la red más grande
de gimnasios. Efectivamente, yo era una
persona segura de mí misma; pero el
salario anual, el cual superaba el millón
de dólares, me conmocionó inmediata-
mente. Estuve pensando en ello: ¿acaso
merecía ese salto en mi carrera?

Hasta ese momento trabajaba en una
empresa fundada dos años atrás. Mi jefe,
quien a la vez era el dueño de la com-
pañía, había depositado su confianza en
mi persona. Ofreció el espacio y tiempo
necesarios para desarrollar ideas hasta
lograr lo que a mi parecer era: mi máxi-
mo potencial de productividad. Yo había
llegado a la firma cuando éramos cinco.
Un año después, el negocio contaba con
treinta empleados, incluyéndome a mí. Y
aunque no nos convertiríamos pronto en
una compañía billonaria, estaba total-
mente agradecido con mi jefe; también
era mi mentor.

Decidí ponerle en blanco y negro la
situación que enfrentaba con la nueva
oferta de trabajo. “Primero muéstrame la
propuesta que te están haciendo”. Así
hice. Se quedó callado. “Estoy muy con-
fundido”, le confesé, y continué: “haré lo
que me aconsejes”. Entonces comenzó a
decir: “Mira, tu contribución a esta
empresa es masiva. A ti te debemos toda
la estrategia de mercadotecnia. Pero no
puedes abandonarnos cuando apenas
estamos despegando. Ahorita no puedo
igualarte la oferta que te están haciendo;
pero quiero darte el 70 por ciento del
salario que ellos te ofrecen, contando a
partir de mañana. Dame tres meses más
y… te aseguro que iré incrementando el
pago que recibes”.

Nunca había llamado mi atención el
dinero, en la vida. Rechacé la oferta de la
empresa multibillonaria y me quedé
donde estaba. 

Al día siguiente, mi jefe me preguntó:
“Daniel, ¿ya rechazaste la oferta de
ellos?” “Claro”, le respondí. Fue todo;
pero lo que comenzaría a suceder tan
solo días después, sería impactante.

Tuvimos una primera reunión con los
desarrolladores, para ver la manera en
que operaba un nuevo software. Se trata-
ba de una solución para el pago de nómi-
na que relacionaba las compensaciones
por productividad de cada empleado, con
las evaluaciones trimestrales que de ellos
realizaban los jefes y con la recuperación
de deudas que lograba cada uno. Tenía
como mercado objetivo los “call centers”
de los despachos que compraban deudas
vencidas de la banca comercial. Un nicho
bien definido que requería de comuni-
cación con abogados, quienes no siempre

entienden sobre temas financieros. El
reto, para mí, era traducir fórmulas en
frases para hombres que se mueven en el
universo de los tribunales.

Cuando los desarrolladores termi-
naron de presentar su programa, lo
primero que hizo mi jefe fue dirigirse a
mí: “¿Cómo lo promoveríamos,
Daniel?”. Yo me quedé en silencio. Era la
cuestión que, evidentemente, intentaría
responder, pero normalmente requería de
un par de semanas para elaborar el
primer draft de dictamen. Nunca se me
había demandado una solución de man-
era inmediata, a los pocos segundos de
escuchar a los desarrolladores. Algo
respondí, tal vez le pedí que me diera
unos días para responder con detalle. “Te
hemos incrementado el salario y no estás
ejecutando al nivel que esperábamos”,
me dijo mi jefe frente a todos.

Al día siguiente tuvimos otra reunión.
Sucedió lo mismo. “¿Cómo lo pro-
moveríamos, Daniel?”. “Dame un par de
días para proponer algo concreto”.
“Tomamos la decisión equivocada dán-
dote un aumento, Daniel”. Y al día sigu-
iente, lo mismo. “Incrementamos al
doble tu salario, pero no lo vales. Ve y
acepta la oferta que te habían hecho en
otro lado”. Esa tarde comenzaron a cor-
rer rumores de que yo había falsificado
una oferta de trabajo en otra empresa,
para recibir un aumento salarial ahí”.

El puesto en la firma multibillonaria
ya no estaba disponible. Ante mi rechazo,
se lo ofrecieron al segundo candidato
mejor posicionado, y ya estaba trabajan-
do con ellos. Al día siguiente recibí un
mensaje de mi jefe, a las nueve de la
noche, cuando estaba a punto de
meterme en la cama: “¡Estás despedido!
Mañana en la mañana, trae la laptop de la
empresa que te llevaste a tu casa”. La
computadora portátil siempre la dejaba
en la oficina. No recibí ninguna compen-
sación por el despido.

HISTORIA DE UNA

HORMIGA CUALQUIERA

OLGA DE LEÓN G.
Con la tristeza dibujada en el rostro,

las penas y dolores sobre sus hombros, y
una real y verdadera sed de redimirlo

todo; pero, solo después de cobrar fac-
turas: vengándose hasta agotar las
fuerzas del débil cuerpo y de sus
indomables mente y espíritu, caminaba
entre trastabillo y a punto de caer o
tropezar, la pobre mujer sin nombre ni
compañía que la hiciera valer. ¡Sí, valer!
Porque aún ya avanzado el siglo XXI, las
mujeres necesitaban de un hombre a su
lado, que las hiciera “valer”, ¡qué absur-
do! 

Iba por la acera, al salir del supermer-
cado bajo los candentes rayos del sol de
agosto. Atravesó la calle sobre el rayado
anaranjado dirigiéndose a su viejo y
querido auto, el que siempre le funciona-
ba: encendía a la primera y traía un clima
estupendo.

A esa hora, una y media después de
mediodía, aquella mujer cansada, gol-
peada y disminuida a su mínima expre-
sión, como si se tratara de: ¡una hormiga
cualquiera! Una a la que se le puede
aplastar casi con solo pensarlo; pero
siempre sería mejor dejándole caer enci-
ma una “buena” pisada, con bota mili-
tar… ¡de preferencia!, para que no quede
duda, que no y que no… de que estaría
muerta, bien muerta: sueño dorado de
muchos machos que aún dominaban en
ciertos hogares, oficinas y en cualquier
lado… 

Se sentó ante el volante, después de
guardar en la cajuela dos cajas repletas
de mandado y una bolsa más. Arrancó, y
sin mirar hacia atrás, salió del esta-
cionamiento. Ya puesto el auto, para
cruzar el semáforo en verde y dando
vuelta en media luna a la rotonda sintió
–no podía dejar de percibirlo- que un
auto negro con dos hombres intentaba
por todos los medios, sobrepasarla. 

Su posición delantera y hacia donde se
dirigía, no le permitió abrirse lo sufi-
ciente para que ellos rebasaran correcta-
mente por la izquierda: no cabían dos
autos. Eso no les impidió amedrantar a la
mujer disminuida en sus fuerzas y edad,
dejándole ver que, contra viento y marea,
ellos deseaban atravesársele: para qué…
Para ponerse delante y así tener el control
sobre la dirección de la mujer-hormiga
cualquiera, que en ese instante recordó a
su amiguito, el elefante azul… y, como si

lo invocara, se armó de valor y frenó,
haciéndoles seña de que la sobre
pasaran… si podían. 

Aceleran y quieren meterse por la
derecha, justo cuando la hormiguita está
dando vuelta para llegar a la tortillería.
Siente lo agresivo del chofer del auto
negro, pero era imposible que cupiera, ni
subiéndose a la banqueta. Nuestra hormi-
guita, hábil como lo era ante el dominio
del volante y las velocidades, se apura y
se detiene justo frente a la tortillería. En
eso se percata que el coche negro se le
acerca demasiado y al detenerse, baja del
lado del copiloto un tipo vestido todo de
negro (como el color del auto) y se
apresura a tocar por ese lado el cristal de
la ventana del copiloto, haciéndole señas
de que le abriera…

Ni tarda ni perezosa descendió por su
lado de chofer, la hormiguita; una hormi-
guita iracunda, agredida en lo que ella
más apreciaba de sí misma: su inteligen-
cia.

Con celular en mano, el tipo le dice
que llamen al seguro para que se entien-
dan porque ella le había dado un golpe a
su auto… Háganme ustedes el favor, el
de adelante golpeó al que venía atrás.
Pronto se autocorrigió y dijo, no, yo le di
un golpecito, en la esquina, por eso nos
detuvimos, para arreglar esto… Venga,
vea dónde le golpeamos el auto.

¡Cualquier día la mujer iba a ponerse
cerca del truhan! Bajó y a voz en cuello,
delante de la gente en la calle, le gritó:
Tengo a mi esposo muriéndose, estoy
apurada por llegar… Y, ustedes con estas
pendejadas: pretender asaltarme o qué se
yo: no nací ayer, y sí soy vieja, pero no
tonta. Lárguense de aquí. Al tipejo no le
quedó más que subir a su auto y al del
volante, arrancar.

Entró la hormiguita a la tortillería
temblando de pies a cabeza. No encon-
traba con qué pagar y ya se las estaba
fiando la dueña, cuando esta última vio
en la billetera de la hormiguita, doscien-
tos pesos, entonces, dijo: sí claro, y pagó
con $100. 

En ese instante, la hormiguita recordó
al tipo que se le puso a un lado del
cajero… Sí, el mismo.

Mónica Lavín

Dos novelas y 
un solo lugar

Truhanes arrepentidos
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Mons. José H. Gómez

La Iglesia siempre es joven ya
que en toda época se renueva en
el Espíritu con cada generación.

Reflexionaba yo sobre eso al
ver el maravilloso espectáculo
que ofrecían los 1,5 millones de
jóvenes que oraban y alababan a
Dios en compañía del Papa
Francisco, durante la Jornada
Mundial de la Juventud que tuvo
lugar en Lisboa, Portugal.

Hubo muchos jóvenes de
nuestras parroquias que peregri-
naron a Lisboa para acompañar al
Santo Padre allá.

Y más de 700 personas me
acompañaron aquí en Los Ánge-
les en nuestra conferencia anual
para adolescentes, Ciudad de los
Santos, que se llevó a cabo en
UCLA. Fue un fin de semana
verdaderamente feliz y glorioso.

Dirigí una procesión eucarísti-
ca con nuestros jóvenes a través
del campus de UCLA, para cele-
brar el gozo que conlleva nuestra
misión de revelarle a Jesús a nue-
stro mundo. Tuvimos un tiempo
de adoración eucarística para
ofrecerle alabanzas a Jesús y para
presentarle nuestras oraciones
por nuestras familias y por el
mundo.

Invitamos también a nuestros
jóvenes a describir en las redes
sociales el amor que experimen-
tan por la Misa, y hubo también
un tiempo para la diversión,
durante el cual compartimos nue-
stro amor a Jesús.

Siempre que paso un tiempo
en compañía de nuestros jóvenes
salgo de ahí lleno de esperanza
por el futuro de la Iglesia.

En una cultura basada en la
tecnología y en una infinidad de
medios de comunicación, en la
cual se nos habla de que la felici-
dad consiste en tener muchas
cosas y seguir un estilo de vida
basado en el entretenimiento y el
placer, nuestros jóvenes saben
que en la vida hay muchas cosas
más.

Nuestros jóvenes entienden
que fueron creados para mejores
cosas, para la santidad, para lo
que San Pablo llamó “la gloriosa
libertad de los hijos de Dios”.

La misión de la Iglesia es
caminar con ellos y revelarles
que existe “algo más”, esas
mejores cosas para las que Dios
los destinó.

En la Providencia de Dios,
tanto la Jornada Mundial de la
Juventud como la Ciudad de los
Santos cayeron este año en la
fiesta de la Transfiguración.

En la Transfiguración está la
respuesta a todas las grandes pre-
guntas: ¿Qué significa nuestra
vida? ¿Para qué estamos aquí y
por qué? ¿Hacia dónde se dirige
todo?

La respuesta es que fuimos
creados para ser transfigurados,
así como Jesús, que se transfor-
mó en la cima de aquella mon-
taña, mostrando un rostro resp-
landeciente como el sol y unas
vestiduras que irradiaban una luz
blanca y deslumbrante.

Jesús nos ama como somos,
pero nunca nos deja en el sitio en
el que estamos. Él siempre nos
está llamando a subir más alto, a

llegar a ser los hombres y las
mujeres que Él nos destinó a ser,
de acuerdo al plan que tiene para
nuestras vidas.

En los Evangelios, Jesús usa la
palabra “arrepentimiento”. Esto
es un llamado para cambiar, para
ser transformados —para ser
transfigurados— de acuerdo con
su imagen.

El Catecismo dice: “La
vocación de la humanidad es
manifestar la imagen de Dios y
ser transformada a imagen del
Hijo Único del Padre”.

La palabra clave aquí es
“vocación”. Eso significa que
nuestras vidas tienen este
propósito, este llamado, este des-
tino. Fuimos creados para ser
transformados a imagen de Él,
para asemejarnos cada vez más a
Jesús.

San Pablo dijo: “En cambio,
nosotros, que con el rostro descu-
bierto reflejamos la gloria del
Señor como un espejo, nos
vamos transformando en su ima-
gen, cada vez más gloriosa”.

Esta es la promesa que Jesús
nos hace a cada uno de nosotros,
la promesa que estamos llamados
a compartir con nuestros jóvenes.

En toda época y en toda
sociedad, creer es un desafío.

En esta época nuestra de la
ciencia y la tecnología, los
jóvenes —y todos nosotros—
nos enfrentamos con varias pre-
guntas: ¿Fue realmente Dios
quien creó el mundo? ¿Nos creó
Él verdaderamente a nosotros?
¿Realmente entró Él a nuestra
historia y vivió como un hombre
entre nosotros? ¿Cómo podemos
saber que todo esto es verdadera-
mente cierto?

Sólo existe una respuesta para
esto.

Al final de la historia de la
Transfiguración, los apóstoles
estaban, rostro en tierra, abruma-
dos por lo que habían visto y
oído.

El Evangelio dice: “Alzando
entonces los ojos, ya no vieron a
nadie más que a Jesús”.

Solo Jesús puede revelarnos la
verdad sobre nuestras vidas. Sólo
Él puede mostrarnos el camino
que conduce a la felicidad y al
cielo. Nadie más conoce esa
respuesta. Nadie más conoce el
camino.

Ése es el mensaje que debe-
mos comunicarle a nuestros
jóvenes: que fue por amor que
Jesús nos creó a cada uno y tam-
bién por amor murió por cada
uno de nosotros. Y que ahora Él
desea caminar a nuestro lado, ser
nuestro amigo —nuestro mejor
amigo— nuestro compañero, a lo
largo del recorrido de nuestra
vida.

Solo su camino es verdadero,
y en ese lugar al que conduce este
camino no existe nada más que el
amor, ese amor que no tiene fin.

Oren por mí y yo oraré por
ustedes.

Que nuestra santísima madre
María nos ayude a todos a ser
transformados de manera de ase-
mejarnos cada vez más a su Hijo.
Y que ella nos ayude a ser siem-
pre buenos testigos y guías fieles
para nuestros jóvenes en su
búsqueda de Jesús y de la verdad
de su vida. 

De gloria en gloria

O. Felipe Bacarreza

No cayó, porque estaba 

fundada sobre piedra
El Evangelio de este Domingo XXI del

tiempo ordinario es ciertamente la página
del Evangelio más importante para la doc-
trina sobre la Iglesia; desde luego, porque
es una de las tres instancias en que aparece
en el Evangelio la palabra «Iglesia» y,
sobre todo, porque esa palabra, pronuncia-
da por Jesús, está aquí precedida por el
adjetivo posesivo de primera persona sin-
gular: «Mi Iglesia». Las otras dos instan-
cias −que, en realidad, se reducen a una−
están en Mt 18,17. (Algunas versiones,
entre ellas, la de nuestro Leccionario, tra-
ducen en este lugar la palabra griega
«ekklesía» por «comunidad»).

La primera parte del Evangelio de hoy
nos revela la identidad de Aquel que dice:
«Mi Iglesia». El episodio tiene lugar en el
extremo norte de la Palestina, hasta donde
ha ido Jesús con los Doce: «Llegado Jesús
a la región de Cesarea de Filipo, hizo esta
pregunta a sus discípulos: “¿Quién dicen
los hombres que es el Hijo del hombre?”».
Sabemos que Jesús solía hablar de sí
mismo en tercera persona usando la expre-
sión «Hijo del hombre», como quedará
aclarado más adelante en la segunda pre-
gunta. Las opiniones sobre Jesús que se
encontraban entre la gente son elogiosas.
En efecto, identifican a Jesús con impor-
tantes personajes bíblicos: Juan el
Bautista, Elías y Jeremías. Nos pregunta-
mos, ¿por qué con éstos tres y no, por
ejemplo, con Moisés o David o Isaías?
Porque ésos tres son los únicos personajes
bíblicos célibes. El hecho de que la gente
identifique a Jesús con ellos nos informa
que lo que más llamaba la atención de la
gente sobre Jesús era su forma de vida
célibe y completamente entregada a su
misión.

Jesús no emite ningún comentario sobre
esas opiniones de la gente. Pero agrega una
segunda pregunta sobre el mismo tema,
esta vez dirigida a los Doce: «Y ustedes,
¿quién dicen que soy Yo?». Comparando
esta segunda pregunta con la anterior,
vemos que la expresión «Hijo del hombre»
usada por Jesús corresponde al pronombre
personal «Yo». Los Doce tienen una
opinión formada sobre Jesús, que ya han
expresado anteriormente. En efecto,
después de que vieron a Jesús caminar
sobre las olas y apaciguar la fuerte tormen-
ta en el mar, que los tenía aterrados, ellos
«se postraron ante Él diciendo:
“Verdaderamente, eres Hijo de Dios”».
(Mt 14,33). Esta vez, respondiendo a la
pregunta directa de Jesús sobre su identi-
dad, en representación de todos los demás,
se adelanta Simón Pedro y confiesa: «Tú
eres el Cristo, el Hijo del Dios vivo». Aquí
está expresada la plenitud de la fe cris-
tiana. Jesús es «el Cristo», es decir, aquel
que cumple las profecías sobre el Ungido
de Dios, prometido por Dios como
Salvador de su pueblo. Pero Él mismo es
también «el Hijo de Dios», no sólo de la
misma naturaleza divina que el Padre,
como es todo hijo respecto de su padre,
sino una sola sustancia con Él, como el
mismo Jesús lo afirma: «Yo y el Padre
somos uno» (Jn 10,30).

Pedro no podía llegar por su propia
inteligencia humana −la carne y la sangre−
a la confesión de esa verdad. La fe en Jesús
como nuestro Dios es un don del mismo
Dios, que nos hace bienaventurados
(dichosos), como lo declara Jesús:
«Bienaventurado eres Simón, hijo de
Jonás, porque no te ha revelado esto la
carne ni la sangre, sino mi Padre que está
en el cielo». Llamando a Dios «mi Padre»,
Jesús confirma la confesión de Pedro.
Llegados a este punto, sabemos la identi-
dad de Aquel que va a decir: «Mi Iglesia».

«Y Yo te digo que tú eres Pedro, y sobre
esta piedra edificaré mi Iglesia, y las puer-
tas del Hades no prevalecerán contra ella».
Sabemos cual fue el término arameo usado
por Jesús para dar un nombre nuevo a
Simón, hijo de Jonás, porque nos informa
sobre eso San Pablo: «Subí a Jerusalén
para conocer a Cefas y permanecí quince
días en su compañía» (Gal 1,18). La pal-
abra aramea exacta suena «Kepha» y sig-
nifica piedra o roca. Como todos los obje-
tos inanimados, la realidad designada con
ese término no tiene sexo. (Sexo tienen
solamente los seres que se reproducen y no

hay confusión entre el macho y la hembra).
Pero distintas culturas asignan a ese obje-
to, por analogía con los seres sexuados, un
«género» masculino o femenino. En la cul-
tura aramea el término «Kepha» tiene
género masculino y es, por tanto, apto para
llamar así a un varón, en concreto, a
Simón, a quien Jesús dice: «Tú eres Kepha
y sobre este Kepha edificaré mi Iglesia».
La cultura helenística, en cambio, y tam-
bién la nuestra asignan a la misma realidad
género femenino: «petra, piedra» y ya no
es apta para llamar así a un varón. En
griego, que es la lengua del Evangelio, (y
también en español) es necesario dar a
Simón un nombre masculino, inventando
para esto una palabra que no existía
−Petros−, pero que tiene evidente relación
con «piedra»: «Tú eres Pedro y sobre esta
piedra edificaré mi Iglesia». San Pablo,
que domina ambas culturas, la semita y la
helenística, se siente incómodo con el
nombre Petros y lo usa sólo dos veces
−que se reducen a una (cf. Gal 2,7.8)−, en
tanto que Cefas lo usa 8 veces.

Jesús llama a la comunidad de sus dis-
cípulos «mi Iglesia». Este término español
procede, a través del latín, del término
griego «ekklesía», que, como decíamos, es
puesto en boca de Jesús por el evangelista
Mateo tres veces. Pero Jesús no hablaba
griego sino arameo. ¿Qué término arameo
usó? No sabemos, porque no existía en ese
tiempo ningún aparato para registrar la voz
y Jesús no dejó nada escrito. Pero debió
usar un término equivalente al término
hebreo «qahal», que significa «asamblea»
y designaba en el Antiguo Testamento a la
asamblea del pueblo de Israel, como una
entidad sagrada litúrgica, sobre todo, en la
expresión «qehal Yahweh», asamblea de
Dios. Cuando Jesús dice «mi Iglesia» se
está refiriendo a esa realidad, pero le da
extensión universal −«Hagan discípulos de
todos los pueblos» (Mt 28,19)− y Él
reivindica para sí el lugar de Dios; en lugar

de la «Iglesia de Dios», la llama «mi
Iglesia».

La realidad sagrada que Jesús llama «mi
Iglesia» es la que está edificada por Él
mismo sobre Pedro, Kepha. Otros grupos
cristianos, que no están en comunión con
Pedro y sus sucesores, no pueden pre-
tender el nombre de Iglesia de Cristo,
porque Él declaró solemnemente: «Tú eres
Kepha (Pedro) y sobre este kepha (piedra)
edificaré mi Iglesia». Esta Iglesia está fun-
dada sobre una piedra cuya solidez está
garantizada por Jesús: «Las puertas
(fuerzas) del infierno no prevalecerán con-
tra ella». Esta promesa se explica por esta
otra: «Lo que tú ates en la tierra quedará
atado en el cielo (se entiende por Dios), y
lo que desates en la tierra quedará desata-
do en el cielo». «Atar» es declarar que algo
es falso y no debe creerse o declarar que
algo es moralmente malo y no debe hac-
erse; «desatar» es declarar que algo es ver-
dad y debe creerse o que algo es bueno y
debe hacerse. Pedro es una piedra que no
defrauda a quien está edificado sobre él,
porque, gracias a un don particular dado a
Él por Jesús, en materia de fe y moral goza
de la misma verdad que Dios: «Queda
atado o desatado en el cielo».

Muchos sistemas políticos y fuerzas de
este mundo han perseguido a la Iglesia de
Cristo y han querido acabar con ella. Pero
esas fuerzas adversas han pasado; en cam-
bio, la Iglesia sigue adelante. Es que ella
está fundada sobre la palabra de Cristo tal
como es expuesta por Pedro en cada
situación histórica. A esto se refiere Jesús
cuando dice: «El que escucha estas pal-
abras mías y las pone en práctica, es como
el hombre prudente que edificó su casa
sobre piedra (petra); cayó la lluvia,
vinieron los torrentes, soplaron los vientos,
y embistieron contra aquella casa; pero
ella no cayó, porque estaba fundada sobre
piedra» (Mt 7,24-25).


